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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 04 DE AGOSTO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Sufren 18.6 millones de hogares para cubrir alimentación 
Datos del INEGI muestran que en 5.3 millones de viviendas un adulto sintió hambre 
y no comió; la causa, la caída del ingreso por la pandemia 

 

 
Paran gaseros 
Bloquean la venta en 5 estados; afectan abasto doméstico y de comercios 

 

 

Facilitará SHCP cumplir pago de impuestos 
Ramírez de la O. Transformación tributaria se orienta a la simplificación 
 

 

Repartidores de gas LP en la última milla se rebelan por tope al precio 
8 de cada 10 camiones de reparto son independientes 
 

 
Ramírez de la O: dirigir el desarrollo es tarea del Estado 
“Mi encomienda es profundizar la transformación económica” 
 

 
Paro de distribuidores de gas se suma a reclamos por monopolio 
Inconformidad. Repartidores de Ciudad de México, Edomex e Hidalgo desaprueban 
baja de precios, pues solo ganaban 50 centavos por litro; reguladores habían alertado 
de acuerdos legales 
 

 
Gaseros hacen paro y afectan 7 estados 
Garantizan abasto para hospitales y asilos 
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Sin vacuna, 97% de hospitalizados por la tercera ola 
La Ssa reconvierte de nuevo hospitales; AMLO acepta vacunación a menores de 18 
años 

 

La Razón 
Avanza extra para desafueros: el de Huerta, seguro; Toledo divide a 4T 
Morena agrega de última hora polémica iniciativa 
 

 
Confirman rezago en entrega de medicinas 
Gobierno entregó 11.7% de enero a julio 
 

 
Mario Delgado, un peligro para López Orador: 
Militancia 
 

 

Sin gas 
Comisionistas prevén desabasto de Gas LP por paro, piden negociar precios 

 

 

No está vacunado 97 por ciento de hospitalizados 
Llama López-Gatell a hacerlo para protegerse 
 

   
Sin vacuna, 97% de hospitalizados por Covid-19 
Inicia reconversión hospitalaria en el país, ante la tercera ola de contagios; lanzan 
llamado a la población a inocularse 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Morena no teme a la Covid 

Miércoles 04 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

En Morena, nos hacen ver, se sienten inmunes a la Covid-19. La semana pasada 
falleció por complicaciones generadas por esta enfermedad el líder de la 
bancada del PRI, René Juárez. Ayer, murió la diputada del Partido del Trabajo, 
Teresa Maru Mejía, también víctima de este padecimiento. Sin embargo, esto no 
asusta a la bancada de Morena que, ayer, tras notificarse el deceso de la 
legisladora petista, no sintió temor alguno y decidió que la fracción parlamentaria 
se tomara la foto del recuerdo, más de 250 legisladores sin cubrebocas posaron 
para la cámara. 
 
¿Fuego “amigo” contra Monreal? 
 
Algunos senadores aseguran que el bloqueo a los accesos que sufrió el Senado 
provino de “fuego amigo” dentro de Morena. Nos dicen que los sindicatos 
inconformes se autodenominan “de la Cuarta Transformación”, pero su discurso 
está centrado en descalificar al coordinador de los senadores de Morena, 
Ricardo Monreal. Nos dicen que algunos de los que protagonizaron la “protesta” 
tienen demandas que corresponde resolver al gobierno de la Ciudad de México 
y no al Senado.  Además, en las movilizaciones ha participado la diputada federal 
guerrerense de Morena, Araceli Ocampo Manzanares, quien dice respaldar la 
exigencia de reconocimiento a los sindicatos de nueva creación.  La reforma 
laboral fue publicada en el Diario Oficial de la Federación en 2019, así que es 
“extraño” que, de buenas a primeras, los manifestantes hayan cerrado las 
puertas del Senado. ¿Será que alguien está interesado en ponerle piedras en el 
camino a don Ricardo, luego de que anunció que buscará la candidatura 
presidencial para la elección de 2024? 
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Estados priistas participan más que morenistas en la consulta 
 
Algunos priistas ociosos sacaron papel, lápiz y una sumadora para hacer cuentas 
sobre la consulta de la consulta popular de pasado domingo y cómo se votó en 
cada estado del país. Los resultados, nos comentan, son muy interesantes, pues 
descubrieron que algunas entidades gobernadas por el PRI son las que mayor 
participación tuvieron, como en Tlaxcala, Oaxaca e Hidalgo. En estas tres 
entidades la votación superó la de estados como Veracruz y Puebla, gobernados 
por Morena. 
 
AMLO el opositor vs AMLO el Presidente 
 
Como su pecho no es bodega, ayer el presidente Andrés Manuel López criticó el 
“autoritarismo” y el autogobierno que existe en algunas escuelas normales 
rurales donde además –agregó–  hay malos manejos del presupuesto que el 
gobierno federal envía a estos centros de enseñanza. “En algunos casos, no 
estoy generalizando, son los que ponen al director, al administrador, son los que 
mandan”, por ello el mandatario planteó que para remediar esta situación se 
entregue de manera directa apoyos a los estudiantes para su comidas, una beca 
y hasta una plaza al término de sus estudios. Lejos han quedado aquellos días 
en que AMLO, entonces opositor, no tenía más que comentarios de apoyo a las 
normales rurales, y jamás se le escuchó alguna crítica, y menos que hubiera 
autoritarismo en algunas de ellas. Estas palabras sirven para demostrar que se 
equivocan sus críticos, quienes dicen que es obstinado y no cambia nunca de 
opinión. 
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Breve recordatorio para el que está pensando en 
su siguiente consulta 

Miércoles 04 agosto 2021 / Carlos Loret de Mola, Coluna de Opinión  

Hay un tercer brote de coronavirus en el país. Hay más contagiados que en las 
primeras dos olas. Falta de vacunar medio país. El Insabi no termina de jalar y 
el desabasto de medicamentos aún no se resuelve. 
El regreso a clases está agendado en tres semanas. Las escuelas no están 
listas. Llevan año y medio abandonadas. El presidente dice siempre en sus 
discursos que hay muchos Méxicos, pero ha definido que para todos esos 
Méxicos (con distintos semáforos epidemiológicos, hospitalizaciones y 
contagios) hay una sola orden: todos regresan a clases el mismo día a la misma 
hora, llueve, truene o relampaguee. Urge reabrir las escuelas. Las familias no 
aguantan más. Pero la pandemia está desatada. Menudo desafío. 
La frontera terrestre con Estados Unidos está cerrada. Hay que conseguir que 
reabra. La recuperación económica está trunca. 
La gasolina está más cara que nunca. El gas LP está más caro que nunca. El 
gobierno tiene que echar a andar -no se le ocurrió nada mejor al presidente- una 
empresa para llevar el gas a las casas de la gente. Los gaseros se van al paro 
en la Ciudad de México y seis estados. 
A Pemex le bajaron la calificación. Hay que recuperarla y salvar de la quiebra a 
la compañía. Al aeropuerto de Santa Lucía le bajaron también la calificación, de 
hecho, a toda la seguridad aérea mexicana. Urge recuperarla. 
La inseguridad está en niveles récord. Ejecutan a 100 personas al día. Los 
feminicidios siguen aumentando. Y la Guardia Nacional no termina de funcionar. 
O no empieza aún a funcionar. 
Los programas sociales resulta que llegan más a los ricos que a los pobres. En 
tres años de gobierno, los pobres reciben menos dinero del gobierno porque les 
quitaron Oportunidades y la suma de las becas y los apoyos de López Obrador 
suman menos dinero que lo que obtenían antes. Por si fuera poco, a los ricos les 
llega más dinero del gobierno. Son datos del INEGI. O sea, que el objetivo central 
del obradorismo –“primero los pobres”– está perturbado. Hay que corregirlo. Hay 
millones de pobres más a consecuencia de la crisis que acarreó la pandemia. 
Ya son dos hermanos de Andrés Manuel López Obrador que aparecen en 
videos, recibiendo dinero en efectivo y diciendo que es lana para la campaña de 
su hermano.  
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Los escándalos de corrupción de su propio gobierno crecen y lo cercan. Es otro 
planteamiento fundacional de esta administración que está resquebrajado. 
Dos Bocas está empantanada. También el Tren Maya. La Línea 12 del Metro 
sigue sin operar. 
Puedo seguir. 
Mientras este es el estado de su gobierno, el presidente López Obrador tiene 
como prioridad -lo dejó claro en la mañanera- su siguiente consulta: la revocación 
de mandato, agendada para marzo del próximo año. Tendremos otra vez a un 
presidente en campaña. Como le gusta estar. Su estado natural. Provocando a 
sus adversarios, cucando a sus opositores, culpando de todo a la prensa, 
concentrado en movilizar a su partido, en alinear su músculo político para una 
operación electoral que si falla le puede costar la chamba. 
Pero al país le vendría bien un gobierno, no una coordinación de campaña.  
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La carambola que viene con los desafueros 
pendientes 

Miércoles 04 agosto 2021 / Raúl Rodríguez Cortez, Columna de Opinión  

Acaso porque amenaza convertirse en una espectacular carambola de tres 
bandas, no ha transitado en la Cámara de Diputados el eventual desafuero de 
los legisladores Mauricio Toledo, del PT y Saúl Huerta, de Morena, uno acusado 
de enriquecimiento ilícito y el otro de abuso sexual infantil.  
Toledo, cuando era jefe delegacional en Coyoacán (2012-2015), decía a sus 
cercanos, entre broma y veras, con el cinismo que lo distingue, que uno de sus 
objetivos era hacer cada día un millón de pesos. al parecer no está lejano a la 
meta si nos atenemos a la diferencia existente entre sus ingresos lícitos y los 
bienes que posee, acreditada en el dictamen de la Sección Instructora de la 
cámara baja. Hijo de un exiliado chileno, Nelson Toledo, que siempre echó por 
delante vínculos inexistentes con el depuesto y asesinado presidente Salvador 
Allende, Mauricio se inició en la grilla como porro del CCH Sur. Al cabo del 
tiempo, cobijado y apoyado por la tribu perredista de “Los Chuchos” Ortega y 
Zambrano, llegó a la jefatura delegacional de Coyoacán.  
La Fiscalía de la CDMX le atribuye conductas ilícitas desde 2010 y el dictamen 
de la Sección Instructora corrobora que entre los ingresos reportados por Toledo 
en sus declaraciones patrimoniales y las documentales públicas del expediente, 
existe efectivamente una discrepancia, particularmente en el ejercicio de 2017.  
Falta por deslindar lo ocurrido con los fondos por ocho mil 200 millones de pesos 
que se aprobaron para la reconstrucción tras el sismo del 19 de septiembre de 
2017. Ricardo Becerra, quien fue designado por el entonces jefe de Gobierno, 
Miguel Ángel Mancera para presidir la Comisión de Reconstrucción, recuerda 
que se elaboró un diagnóstico consensuado con los damnificados, pero que se 
atravesaron los entonces diputados la ALDF, los perredistas Leonel Luna y 
Mauricio Toledo; y el panista Jorge Romero Herrera.   
Entre los tres decidieron que serían ellos los que habrían de manejar el 
presupuesto de la reconstrucción, lo que dio lugar a la renuncia de Becerra, quien 
fue sustituido por Edgar Tungüi, extraditado por España y detenido desde mayo 
pasado acusado del desvío de fondos para la reconstrucción.  
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Leonel Luna falleció el pasado 14 de marzo en un accidente automovilístico 
cuyas circunstancias no han sido suficientemente aclaradas y Jorge Romero 
Herrera acaba de ser designado por el líder nacional del PAN, Marko Cortés 
como coordinador de la fracción parlamentaria blanquiazul en la nueva 
Legislatura.  
Contra Romero pesan diversas acusaciones desde que era jefe delegacional en 
Benito Juárez (durante el mismo período, ¡vaya coincidencia!, en que Toledo lo 
fue de Coyoacán). Esta columna daba cuenta el 11 de marzo de 2012 desde las 
páginas de EL GRÁFICO, de acusaciones de los restauranteros de la 
demarcación por el cobro de cuotas ilegales para permitirles operar y del boom 
inmobiliario que prohijó pese a las restricciones de construcción que resultaron 
de los sismos de 1985.  
Militantes de su propio partido lo acusaron de “inflar” el padrón panista en la 
capital del país, lo que le ha permitido un férreo control de sus estructuras, con 
un grupo de aliados con quienes solía sostener reuniones secretas cuyo santo y 
seña era el “heil Hitler” nazi, lo que no podría ser más revelador de su carácter 
ideológico intolerante y violento, según los denunciantes.  
¿Será por todo esto que PAN, PT y PRD obstaculizan el procedimiento del 
desafuero de Toledo? De ser procesado ¿qué tanto dañaría políticamente al 
blanquiazul el tener en la Cámara de Diputados a un coordinador parlamentario 
a todas luces impresentable con estos antecedentes? ¿Qué tanto afectaría la 
aspiración de Marko Cortés de reelegirse en el PAN? Y al final de la secuencia 
¿qué tanto afectaría las aspiraciones de Ricardo Anaya, patrón de Cortés, para 
ser nuevamente candidato presidencial?    
Por otra parte, el eventual desafuero de Saúl Huerta divide a Morena. El grupo 
que bloquea el procedimiento, lo encabeza el actual líder de su fracción 
parlamentaria, Ignacio Mier, quien fuera secretario de gobierno del exmandatario 
poblano Mario Marín, el “gober precioso”, hoy en prisión, vinculado con Kamel 
Nacif a la tortura de la periodista Lydia Cacho y al escándalo de pedofilia que 
ella destapó. Se trata del mismo delito (aunque no el mismo caso) por el que se 
acusa a Huerta. Su desafuero y consecuente proceso penal ¿qué tanto reviviría 
aquel escándalo? ¿Involucraría por complicidad u omisión al propio Mier? ¿Qué 
tanto sacudiría a la mayoría parlamentaria?  
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1. VA DE NUEZ. Tres veces, durante las pasadas tres semanas, los grupos 
parlamentarios han bloqueado que el asunto del desafuero de los diputados de 
marras se suba a un periodo extraordinario en el que la cámara baja se erija en 
jurado de procedencia, determinar si procede y abrir la puerta así a los procesos 
penales por los delitos que se les imputan. Anoche, con trece votos a favor y dos 
en contra, la primera comisión de la Permanente aprobó un segundo periodo 
extraordinario de sesiones para proceder al desafuero de los diputados Toledo y 
Huerta. El dictamen tiene que ser ratificado hoy por el pleno de la Comisión 
Permanente.    
 
2. EN PERSPECTIVA. Van estos datos para que usted ponga en perspectiva 
para su propio análisis los resultados de la Consulta Popular del domingo 
pasado. Ya se sabe que su resultado solo podría ser vinculatorio si votaban 37.4 
millones de ciudadanos (40% de la Lista Nominal de Electores). Votaron seis 
millones 660 mil 623 (7.7% de ese padrón). Pero ese número representa el doble 
de los votos obtenidos en la elección del pasado seis de junio por Movimiento 
Ciudadano (tres millones 430 mil 507), poco más del doble de lo logrado por el 
PRI (dos millones 715 mil 123), tres veces la votación del PVEM (992 mil 320), 
cuatro veces lo que logró el PRD (248 mil 505), un poco menos del doble de lo 
obtenido por el PAN (tres millones 828 mil 228) y casi lo mismo de lo logrado por 
Morena (seis millones 571 mil 127). El número de opiniones de la Consulta (cierto 
es) fue duplicado el 6 de junio por el número de votos obtenidos por la coalición 
Juntos haremos Historia (12 millones 802 mil 391) y la coalición Va por México 
(12 millones 575 mil 879). En términos prácticos, el ejercicio ciudadano de 
democracia directa parece tener más representatividad que la de varios partidos 
políticos por sí solos.   
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Delito, desaforar al fiscal de Morelos 

Miércoles 04 agosto 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

El atropellado proceso de desafuero de los diputados Saúl Huerta y Mauricio 
Toledo (uno por abuso sexual y violación, otro por enriquecimiento ilícito), así 
como del fiscal de Morelos, Uriel Carmona, por supuesta falta de examen de 
control de confianza, ejemplifican la indecente aplicación de la justicia a modo. 
Oportuno y sorpresivo, el coordinador de Morena en el Senado sacó un as de la 
manga cuando el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas (Poder 
Ejecutivo), cometió la imprudencia de reprochar al Congreso (Poder Legislativo) 
no contemplar esos casos para el periodo extraordinario: Ricardo Monreal ya los 
tenía planchados. 
Pero a diferencia del pederasta violador y del probable ladrón, lo del fiscal es una 
vil persecución política para cumplirle al gobernador Cuauhtémoc Blanco, quien 
presume de tener muy poderosas palancas en Palacio Nacional. Ansía su fiscal 
a modo y sus titiriteros le han dicho que la Fiscalía sirve para controlar a los 
opositores, sobre todo cuando se avecina la segunda parte de su gestión. 
La maraña del caso incluye una comedida acusación de la Fiscalía General de 
la República porque, supuestamente, Uriel Carmona no presentó los exámenes 
de control antes de ser designado por el Congreso de Morelos… pero fue la 
propia FGR quien, a través de su Centro de Evaluación, se los aplicó al ser 
nombrado y le fueron aprobados en 2018. 
Goza de fuero local por ser titular de un organismo autónomo de acuerdo con la 
Constitución de Morelos y además federal en términos del Artículo 111 (los 
miembros de los organismos constitucionales autónomos de las Entidades 
Federativas tienen fuero por delitos federales). Es decir, no lo tiene por ser Fiscal 
sino titular de un organismo autónomo. 
Su tema no lo puede resolver la Cámara de Diputados porque el 22 de febrero 
de 2021 se le otorgó una suspensión definitiva para que esa Cámara se abstenga 
de resolver en definitiva el asunto. 
No obstante, los cuatroteístas interpretan que “no tiene fuero” y, en 
consecuencia, que no estarían violando la determinación judicial, pero desde 
luego no solo lo harían, sino cometerían un delito en términos de lo dispuesto 
(artículo 262) por la Ley de Amparo. 
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Con el apoyo de palaciegos machuchones, el  gobernador Blanco logró parte del 
control político estatal al frenar las investigaciones del Caso Primavera que el 
titular de la UIF, Santiago Nieto, dio a conocer en una mañanera: José Manuel 
Sanz, jefe de oficina del gobernador, desvió a Suiza 741 millones de pesos. 
El asedio legislativo a Uriel Cardona lo encabezan Pablo Gómez desde la 
Sección Instructora y el coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier. 
La neta del planeta es que desde Palacio Nacional se promueve que los 
gobernadores de la 4T, en vez de fiscales autónomos, tengan fiscales carnales 
bajo el control del titular de la FGR, Alejandro Gertz Manero, a fin de asegurar 
controles políticos regionales. 
¿Ignorarán al Poder Judicial de la Federación…? 
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La consulta que viene: matar o morir 

Miércoles 04 agosto 2021 / Héctor Aguilar Camín, Columna de Opinión  

La consulta popular del domingo sobre el misterio de lo que hay que hacer contra 
actores políticos del pasado fue un fracaso de público. El respetable desairó 
groseramente el espectáculo. 
Acudió a votar 7.1 por ciento de los convocados. Imaginen el Estadio Azteca con 
7 mil espectadores. Es un revés para quienes armaron el juego y para quienes 
se empeñaron en llenar la plaza. Es decir, para el gobierno y su partido. 
Concientes del insulso juego que habían montado, los organizadores se 
empeñaron en presentar la fiesta como un plebiscito para enjuiciar o no a ex 
presidentes. 
Es un dilema ocioso desde el punto de vista legal, pues el Estado puede y debe 
enjuiciar en todo momento a quien cometa delitos, sean ex presidentes o ex 
presidiarios. 
No era eso lo que decía la confusa pregunta hecha a los votantes pero era más 
atractiva: le echaba unos huesos con tuétano al caldo insustancial ofrecido por 
la Corte con su párrafo cantinflesco que a la fecha sigue siendo un enigma digno 
del oráculo de Delfos.  
Conciente de la pobreza del cartel ofrecido, el Presidente recordó que la figura 
de la consulta popular se estaba apenas inaugurando, que los boleteros habían 
boicoteado el acto y que habría desde luego más espectadores en el siguiente 
cartel: la revocación de mandato en marzo entrante. 
Con eso el Presidente dijo dos verdades, o anticipó dos hechos: que habrá 
consulta de revocación de mandato y que la gente comprará entonces más 
boletos porque habrá una corrida mucho menos desairada que la del domingo 
pasado. 
En otras palabras, que está probando sus fuerzas para marzo próximo. No le ha 
salido bien su convocatoria de agosto porque lo consultado era inentendible o 
trivial. Pero la pregunta de marzo será una bomba: si se va o se queda el 
Presidente, y el respetable acudirá a votar, a la vez entusiasta y espeluznado. 
El Presidente sigue en campaña, buscando votos más que resultados. Nos 
queda claro ya que habla más de lo que hace, pero él quiere matar o morir en 
las urnas. 
Parece que, inevitablemente, así será. 
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Frentes Políticos 

Miércoles 04 agosto 2021 / Columna de Opinión  

1. Buenas decisiones. Los integrantes de la Comisión de Hacienda de la Cámara 
de Diputados aprobaron la designación de Rogelio Ramírez de la O como 
secretario de la SHCP, en sustitución de Arturo Herrera. Entre algunos de los 
retos que tendrá Ramírez de la O están el fortalecer las finanzas de los 
municipios, redimensionar al Banco del Bienestar y colocar las bases para un 
crecimiento de 6%. El ahora secretario de Hacienda tuvo los consejos del alumno 
destacado de la 4T, Jorge Argüelles, coordinador del grupo parlamentario de 
Encuentro Social, quien enlistó, con sensibilidad, lo que debiera ser la agenda 
hacendaria: finanzas públicas sanas, estabilidad macro, crecimiento sin deuda y 
distribución justa de la riqueza. Directrices trazadas: seguirlas dará certidumbre. 
 
2. Logros de verdad. Enrique Alfaro destacó los resultados logrados en Jalisco 
en materia de seguridad y señaló que son producto de la coordinación con el 
Ejército, la Guardia Nacional y la Secretaría de Marina. Va más que bien la 
gestión Alfaro: según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, de enero a julio se redujeron 50.4% los robos de alto impacto 
con respecto a 2018, entre los que destaca la disminución de 50.9% de robo de 
vehículos particulares. Además, van a la baja los homicidios dolosos y Jalisco 
está por debajo de la media nacional de incidencia delictiva, algo que no ocurría 
en el último lustro. La coordinación con el gobierno federal es la clave. Sus 
números son garantía real, no espejismos en redes sociales, como estilan otros 
mandatarios. 
 
3. Desdén. Carlos Miguel Aysa, el gobernador de Campeche, no respeta las 
formas. Lo que le interesa es ya dejar la silla gubernamental. El desprecio por 
los electores, el pueblo, sus gobernados, se da de manera clara cuando autoriza 
reducir el presupuesto que el gobierno del estado destina a la asistencia pública. 
Bajó de 278 mdp en 2020 a 173 millones en 2021. Redujo partidas en ayudas 
sociales a instituciones de enseñanza, al sistema de atención de niños y 
adolescentes farmacodependientes y hasta el DIF fue víctima de su tijereteo. 
¿Por qué ese súbito desentendimiento de los más vulnerables? 
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4. Obligados. El gobierno de Cuitláhuac García ha pagado cerca de 2 mil 
millones de pesos de los adeudos por participaciones federales que pertenecían 
a los ayuntamientos veracruzanos y que en la administración pasada dejaron de 
trasladarles. En octubre de 2016 un número importante de alcaldes tomó el 
Palacio de Gobierno en Xalapa para demandar la entrega de los recursos que 
les correspondían; posteriormente acudieron a la SCJN para promover la 
entrega por la vía legal. José Luis Lima, titular de la Secretaría de Planeación, 
aseguró que han cubierto pasivos hasta de la época de Fidel Herrera. Nada 
extraordinario. Sólo cumplen su trabajo, no se quejen. 
 
5. Libertad de bajo impacto. Militantes del PRD exigieron en Tuxpan, Veracruz, 
resolver la situación jurídica del exsecretario de Gobierno Rogelio Franco 
Castán, ahora diputado federal electo y quien, pese a haber solicitado amparos, 
no ha podido salir de prisión. Fue acusado de ultrajes a la autoridad, un delito 
reformado en la entidad, que recibe una sanción severa y amerita prisión. La 
acusación derivó de un intento de detención en el cual el exfuncionario forcejeó 
con un agente de la policía ministerial, a quien presuntamente le rasgó la camisa 
y le causó “un trauma sicológico”. Perredistas y la familia de Rogelio Franco 
exigieron que las autoridades resuelvan ya lo que a derecho procede. La 4T va 
por la libertad a presos con delitos menores. Y éste a todas luces lo es. ¿O no 
aplica por ser oposición? 
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Panorama Nacional 
 
 

“Llamen al pueblo para que yo me vaya”, reta AMLO (El Universal, perla Miranda, 

Alberto morales, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador retó a sus opositores a reagruparse para 
llamar a votar al pueblo para que se vaya de la Presidencia de la República en la 
revocación de mandato de marzo de 2022. 
“Viene la revocación del mandato en marzo y va a ser interesantísimo, no nos vamos a 
aburrir, no vamos a estar bostezando, porque el bloque conservador tiene la oportunidad 
ahora de reagruparse, como lo hicieron en junio, que querían que no contáramos con la 
mayoría en la Cámara de Diputados y se unieron todos: políticos corruptos, la mayoría 
de los medios de información, los sectores más retrógradas… 
“Bueno, no pudieron y ahora viene de nuevo otro desafío. Que se vuelvan a agrupar 
para que llamen al pueblo a que vote para que yo me vaya; es la revocación del 
mandato”, dijo. En su conferencia de prensa, en Palacio Nacional, el titular del Ejecutivo 
dijo que en democracia manda el pueblo, por lo que no hace falta la violencia. 
“Por la vía democrática el pueblo va a decidir si me quedo o me voy en marzo. ¿Quieres 
que se quede el Presidente o quieres que renuncie? Ahí tienen otra oportunidad, a ver 
qué dice el pueblo de México, porque en la democracia es el pueblo el que manda, no 
los potentados”. El Presidente continuó con sus críticas hacia el Instituto Nacional 
Electoral (INE), al considerar que la autoridad electoral debió tomar la bandera de la 
transformación, el cambio verdadero y la democracia, en lugar de representar al viejo 
régimen con los mismos vicios y prácticas. Fustigó que en la pasada consulta popular a 
las autoridades del instituto parece que les incomodó y no les gustó este ejercicio de 
democracia participativa. “En vez de promoverla e invitar a la gente hicieron todo lo 
opuesto, simularon que iban a recoger su opinión, a poner un determinado número de 
casillas, guardaron silencio en complicidad de los medios de información, negando la 
posibilidad que se establezca de una vez y para siempre un sistema democrático donde 
no sólo se aplique la democracia representativa, sino la democracia participativa”. 
Reiteró que su gobierno presentará una reforma electoral para fortalecer los 
procedimien-tos democráticos. 
“Tenemos el aparato electoral más costoso del mundo, pero eso no significa que 
tenemos una democracia consolidada”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llamen-al-pueblo-para-que-yo-me-vaya-reta-
amlo) 
 

Ebrard pide erradicar el odio a dos años del ataque en El Paso (El Economista, 

Perla Pineda, p. web). 
El Paso, Texas. Patrick Crusius, de 21 años, entró el sábado 3 de agosto en una tienda 
Walmart de El Paso, cerca de la frontera de Estados Unidos con México, y comenzó a 
disparar contra gente que se encontraba realizando compras diversas, entre ellas, útiles 
para el nuevo curso escolar. Todos se enfrentaron a la brutal escena. 
Crusius asesinó a 23 personas, entre ellas, 9 de origen mexicano. 
El entorno político estadounidense se encontraba bajo los efectos del gobierno del 
presidente Donald Trump, quien dedicó parte de su campaña electoral a México, en 
particular, creando un estigma sobre sus ciudadanos, señalándolos como violadores y 
narcotraficantes. 
Lo ocurrido hace dos años fue un crimen de odio. Crusius dejó por escrito los motivos 
que, según él, lo incentivaron para cometer la masacre: "Estoy en contra de la mezcla 
racial porque destruye la diversidad genética y crea problemas de identidad”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llamen-al-pueblo-para-que-yo-me-vaya-reta-amlo
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Ayer 3 de agosto, el secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard viajó a El Paso, 
para participar en un homenaje a las víctimas del ataque. 
Día a día tenemos que luchar contra el tráfico ilícito de armas (...) nos comprometemos 
para erradicar el odio”. 
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores. 
Sus palabras se enfocaron a hacer un llamado para luchar contra el odio, origen del 
ataque realizado por Patrick Crusius. “Tenemos que hacer a un lado el odio (...) 
Llevamos en el corazón a las 23 personas que perdieron la vida”. 
El canciller reconoció la violencia que existe en los dos lados de la frontera. “Día a día 
tenemos que luchar contra el tráfico ilícito de armas (...) comprometemos para erradicar 
el odio; que logremos que no haya armas por todos lados”. 
Ebrard expresó que dentro de lo que ha visto a lo largo de los años, “hemos vivido 
sismos, tragedias, pero lo que vi hace dos años, no lo puedo olvidar nunca”. 
Dos años atrás, el canciller Ebrard calificó la masacre como un ataque terrorista. Desde 
ese momento, subrayó la importancia en la agenda bilateral el tema del tráfico de armas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Ebrard-pide-erradicar-el-odio-a-
dos-anos-del-ataque-en-El-Paso-20210803-0127.html) 
 

Diputados: absurda, la intención de juicio político a consejeros del INE (El 

Universal, Antonio López, p. web). 
Diputados de oposición calificaron como un “absurdo” la intención de Morena de llevar 
a juicio político a los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 
y Ciro Murayama, y adelantaron que no apoyarán la iniciativa. Incluso, líderes del Partido 
del Trabajo (PT) se pronunciaron por no iniciar una “cacería de brujas”. 
El coordinador del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, dijo que los integrantes deMorena 
siguen buscando culpables por los resultados de la consulta, y aseguró que quien 
menos responsabilidad tiene y, por el contrario, se fortaleció es el INE. 
“Son ocurrencias aleatorias, no acompañaríamos semejante absurdo. Se desaprovechó 
la consulta popular como un instrumento de la democracia, se desgastaron el Presidente 
de la República, el Congreso de la Unión y la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Perdió toda la ciudadanía, la que salió a votar y el 92% que no lo hicimos para no avalar 
una simulación demagógica”, expuso. 
Este martes, EL UNIVERSAL dio a conocer que el representante de Morena ante el INE, 
Sergio Gutiérrez, irá por la remoción de Córdova Vianello y Murayama Rendón a través 
de un juicio político con base en presuntas pruebas que tienen en torno a la violación 
del reglamento interno del propio INE en el proceso de la consulta popular. 
Al respecto, el vicecoordinador del PT en San Lázaro, Benjamín Robles Montoya, dijo 
que la 4T sí considera que el INE obstaculizó la consulta; no obstante, se pronunció por 
no iniciar una “cacería de brujas”. 
“Hubo muchos obstáculos por parte del INE para evitar la participación ciudadana en la 
consulta popular. No obstante, no creemos que haya que hacer una cacería de brujas 
por ello. Una nueva generación de reformas electorales es viable, sin embargo”, dijo. 
Verónica Juárez, coordinadora del PRD, sostuvo que las amenazas de remoción de 
consejeros y las críticas del presidente López Obrador contra el INE “no son más que 
un pretexto de Morena y el Presidente para vulnerar la autonomía del instituto y 
apoderarse del control de la organización de las elecciones”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-absurda-la-intencion-de-juicio-
politico-consejeros-del-ine) 
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https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-absurda-la-intencion-de-juicio-politico-consejeros-del-ine
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-absurda-la-intencion-de-juicio-politico-consejeros-del-ine


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

A 55 días de su nombramiento, diputados ratifican a Ramírez de la O como 
Secretario de Hacienda (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
El pleno de la Cámara de Diputados ratificó a Rogelio Ramírez de la O como secretario 
de Hacienda y Crédito Público. El dictamen fue avalado por mayoría de 319 votos a 
favor por parte de los diputados de Morena, PT, PES, MC y PRI, además de 53 en contra 
de los legisladores del PAN y del PRD. Tras el aval en el pleno, el funcionario federal 
rindió protesta, jurando guardar y hacer guardar la Constitución. 
Ramírez de la O fue anunciado como secretario de Hacienda por el presidente López 
Obrador el 9 de junio pasado, por lo que pasaron 55 días para que finalmente fuera 
ratificado por el Congreso. Previamente, durante la discusión, la diputada panista María 
de los Ángeles Ayala exigió al nuevo secretario dirigir la política económica de manera 
autónoma, y no someterse a las órdenes presidenciales. 
“Le pregunto, ¿demostrará integridad en sus convicciones, o se someterá a las órdenes 
presidenciales y será verdugo de esta santa inquisición en contra de los contribuyentes? 
Ya basta de farsa, trabajemos por México, por quienes generen empleo, no somos 
zánganos ni chupadedos, sobre su conciencia”, expresó. 
En tanto, Antonio Ortega Martínez, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), se 
pronunció en contra de la ratificación, bajo el argumento de que el funcionario federal 
mantiene la negativa presidencial de “rectificar” o “realizar el mínimo ajuste” a la política 
hacendaria actual. “El discurso oficial reitera que 'las cosas van bien' ¡¿Es verdad?! 
¿Con quince millones de nuevos pobres? ¿La mayor explosión en términos de pobreza 
en décadas? ¿Con el cierre de más de un millón de negocios? ¿Con la pérdida de un 
millón de empleos formales y más de 5 millones de informales? ¿La mayor pérdida de 
empleos que, en cualquier momento de la tan criticada 'época neoliberal'? ¿Con la 
muerte de cerca de 400 mil mexicanos por Covid o enfermedades relacionadas (según 
datos oficiales), por la pésima gestión de la pandemia?”, cuestionó. 
En contra parte, la diputada de Morena, Laura Imelda Pérez Segura, destacó la 
experiencia de Rogelio Eduardo Ramírez de la O “y su sólida formación académica”. 
Resaltó que ejercicio del gasto y de la recaudación fiscal que se ha realizado en esta 
administración “ha sido eficiente” “con una política económica enfocada en los más 
vulnerables para lograr la reactivación económica ante la pandemia sanitaria”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-ratifican-ramirez-de-la-o-como-
secretario-de-hacienda) 
 

Bloquean el Senado sindicatos de la 4T (El Universal, Víctor Gamboa y Luis Carlos 

Rodríguez, p. web). 
Integrantes de diversas organizaciones sindicales, autodenominadas “de la Cuarta 
Transformación”, encabezadas por el Sindicato Petroleros de México (Petromex), 
bloquean desde ayer los accesos a la sede del Senado de la República, en Reforma e 
Insurgentes, en demanda de respeto a sus derechos laborales, así como de la 
basificación y el pago de prestaciones. Los inconformes exigen hablar con el presidente 
de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal Ávila, para que se 
comprometa a atender sus peticiones como cabeza de la Cámara Alta. 
Este bloqueo, al que se sumaron otros gremios como el del Centro de Educación Media 
Superior a Distancia del Estado de Guerrero, impidió las actividades presenciales en el 
Senado, incluida una reunión entre el sindicato que agrupa a la mayoría de los 500 
trabajadores del Senado y el presidente de la Jucopo, para revisar el pliego petitorio 
2021. 
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Daniel Silva Morales, presidente de la Comisión de Honor y Justicia de Petromex, 
advirtió que los manifestantes se mantendrán en plantón permanente “hasta que 
entiendan las necesidades de los trabajadores petroleros, trabajadores de salud, 
trabajadores del magisterio, bomberos. (…) La situación es que somos sindicatos de la 
Cuarta Transformación, nacimos con esta reforma laboral, y si no se está cumpliendo 
entonces es una simulación”. Sostuvo que esta movilización no tiene fines políticos ni 
partidistas y sólo están haciendo caso al presidente Andrés Manuel López Obrador. “El 
señor Presidente dijo: ‘Los trabajadores tienen que salir, manifestarse, hacer su lucha’. 
Aquí estamos, señor Presidente. Aquí está el Senado, que fue donde sacaron la reforma 
laboral (…) No nos están dando lo que por derecho nos corresponde, no estamos 
peleando algo que no sea derecho”, puntualizó. 
La dirigente del principal sindicato del Senado, Bertha Orozco, denunció que en este 
bloqueo también participan algunos miembros del sindicato minoritario, que no 
representa a todos los trabajadores de la Cámara Alta ni tiene la titularidad del Contrato 
Colectivo de Trabajo. “Siempre he respetado a mis compañeros como sindicato 
minoritario que son, pero quiero dejar claro que la mayoría somos 500 trabajadores en 
este sindicato, los del gremio, y los compañeros tienen, creo, arriba de 20; [son] los 
sindicatos de que estamos hablando, minoritarios, y que ahora están haciendo esta 
actividad. Siempre nos hemos respetado entre nosotros, sin embargo, quiero dejar claro 
que quien tiene la titularidad de las condiciones generales de trabajo somos nosotros, 
los del gremio del sindicato mayoritario”, expresó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bloquean-el-senado-sindicatos-de-la-4t) 
 

Los 11 consejeros del INE defienden consulta y niegan boicot (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) niegan un “sabotaje” o “boicot” de 
la consulta popular, tal y como lo señalara Morena y distintos actores políticos, motivo 
por el cual buscan llevara a juicio político los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro 
Murayama y separarlos del INE, y en contraparte consideraron que “esta primera 
experiencia ha sido exitosa y representa un motivo de orgullo para la ciudadanía y para 
nuestra democracia”. Por medio de un desplegado fue que los consejeros del INE 
defendieron la organización y desarrollo de la consulta popular que calificaron de 
exitosa, pues precisaron que desplegaron todos los recursos legales y presupuestales 
a su alcance en pleno apego a la ley. Del mismo modo, agradecieron la participación de 
los más de 6.6 millones de ciudadanos “que participaron en este inédito y novedoso 
ejercicio de democracia participativa en nuestro país”, así como a las más de 285 mil 
personas que fungieron como funcionarias y funcionarios de Mesas Receptoras y lo 
funcionarios y notarios que acompañaron la legalidad del proceso.  
Así, se precisó que el INE no cambió la fecha de la consulta para que no coincidiera con 
los comicios del 6 de junio, tampoco redacto la pregunta confusa, no retrasó la 
promoción de la consulta y menos aún decidió instalar pocas Mesas Receptoras, quejas 
y señalamientos que distintos actores políticos atribuyeron al instituto. 
De este modo, el  INE reiteró ante quienes acusaron omisión, desinterés y boicot del 
ejercicio democrático que “el Instituto llevó a cabo todas las actividades necesarias para 
que la Consulta se realizara y fuera un éxito” a pesar de la escasez de tiempo y 
presupuesto para su organización “en los tiempos establecidos en la Constitución, en la 
Ley Federal de Consulta Popular y en la convocatoria emitida por el Congreso de la 
Unión”.  
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El órgano electoral explicó en su desplegado los motivos legales que limitaron la 
planeación y desarrollo de la consulta popular del pasado 1 de agosto, con lo que refuta 
los señalamientos de actores políticos que arguyeron sabotaje. 
Por ejemplo, con respecto a la fecha de realización de la consulta, se precisó que “es el 
artículo 35 de la Constitución en donde se establece que la Jornada de Consulta debe 
realizarse el primer domingo de agosto”; mientras que la aprobación y redacción de la 
pregunta sometida a consulta corrió a cargo de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/los-11-consejeros-del-ine-defienden-
consulta-y-niegan-boicot) 
 

Encauzar el desarrollo económico, responsabilidad del Estado: SHCP (La 

Jornada, Dora Villanueva y Enrique Méndez, p. web). 
El Estado tiene la responsabilidad de promover y encauzar el desarrollo económico 
nacional, definió Rogelio Ramírez de la O durante su comparecencia ante el Congreso 
de la Unión. Antes de ser ratificado como el tercer secretario de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) de la actual administración, dijo tener la encomienda de profundizar y 
consolidar la transformación del proyecto económico que inició en diciembre de 2018, 
pero reclamó el derecho, como titular de la gestión de las finanzas públicas del país, de 
tener voz y voto en Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), dado el impacto fiscal de ambas empresas. 
Ante los legisladores ratificó que con el Paquete Económico 2022 se presentarán ajustes 
al marco tributario del país, pero no habrá alza de impuestos; que se realizará un manejo 
escrúpulo, milimétrico de la deuda para que no rebase los límites fijados por el Congreso 
ni aumente respecto del producto interno bruto (PIB) y que el gasto seguirá bajo los 
cauces de austeridad, no pueden operar estructuras públicas onerosas en un país con 
las desigualdades que tiene México. 
Aseguró que mantendrá los principales pilares que definen económicamente a esta 
administración y enlistó: la vocación social del Estado, la estabilidad macroeconómica, 
la austeridad republicana, el desarrollo productivo nacional, el apoyo al sector energético 
nacional, el impulso a la inversión y la potenciación de la banca desarrollo. 
Ramírez de la O –antes de ser secretario de Hacienda, consultor por décadas en el 
sector privado– definió que el Estado debe alentar con decisión el crecimiento 
económico y la creación de empleos. Mitigar las condiciones de precariedad con bases 
sólidas para fomentar la inversión y focalizar el capital humano (...) con el objetivo de un 
desarrollo económico incluyente. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/economia/017n1eco) 
 

Convocan a paro distribuidores de última milla de gas LP (El Economista, Karol 

García, p. web). 
Los distribuidores comisionistas de gas licuado de petróleo (LP) de la Ciudad de México 
y el Estado de México –que dicen aglutinar a ocho de cada 10 pipas y camiones 
repartidores del combustible en la región– convocaron ayer a realizar un paro operativo 
en protesta por la reciente imposición de topes a los precios de gas LP al consumidor 
final. Los trabajadores, recién conformados como un solo Grupo Gasero realizaron el 
anuncio luego de una junta extraordinaria del llamado Gremio Gasero Nacional, por lo 
que 8,000 pipas amenazaron con dejar de prestar servicio a clientes no prioritarios, 
aunque no cuentan con el apoyo de los distribuidores de planta, quienes aseguran que 
buscarán dialogar con el gobierno. 
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"Se les hace la invitación a no salir a laborar el martes 3 de agosto de 2021 ya que no 
se cuenta con las condiciones operativas necesarias ante esta directriz de emergencia 
para el bienestar del consumidor de gas LP", publicó el Consejo Directivo del Gremio 
Gasero Nacional, refiriéndose al Acuerdo de la Comisión Reguladora de Energía que 
por instrucciones de la Secretaría de Energía inició un esquema de precios tope para la 
venta final del combustible desde el domingo pasado. 
Según el comunicado, se realizan estas acciones con el fin de cuidar ya que no hay 
condiciones de precio que les permitan tener un margen operativo. 
A decir de José Adrián Rodríguez, presidente de la Unión de Gaseros del Valle de 
México, a este paro de actividades se podrían sumar Tlaxcala, Veracruz, Puebla e 
Hidalgo porque no se puede vender un producto por debajo de su costo. 
Se deslindan empresas 
Por su parte, la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas Licuado de Petróleo (LP) 
y Empresas Conexas (Amexgas) y la Asociación de Distribuidores de Gas LP (ADG) 
aseguraron que las empresas dedicadas a la distribución del combustible se deslindan 
de los bloqueos a las plantas que llevan a cabo comisiones con pipas sin permisos de 
distribución, que iniciaron un paro por el tope de precios que se les impuso desde este 
domingo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Convocan-a-paro-distribuidores-de-
ultima-milla-de-gas-LP-20210804-0027.html) 
 

Espacio fiscal de México es limitado; percepción de inversionistas, clave 
(El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
El espacio fiscal de México sigue siendo limitado y está expuesto de forma importante 
a los cambios en el sentimiento de los inversionistas, coincidieron analistas de Banco 
Base, HR ratings y el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF). 
Las finanzas públicas enfrentan varias presiones de largo plazo como las crecientes 
pensiones, el apoyo consistente que está dirigiendo el gobierno a Petróleos Mexicanos, 
su baja recaudación y la limitada capacidad de crecimiento económico, explicó el 
director de análisis económico de la calificadora HR, Felix Boni. 
Así que la situación financiera de Pemex es sólo una parte de las presiones de corto 
plazo que pueden estar enfrentando las finanzas públicas, advirtió. 
“El gasto de capital de Pemex aumentó 30% respecto del que realizó el año pasado (...) 
la cuestión es que en tres o cuatro años tendremos que ver si tendrá resultados positivos 
al aumentar la refinación y producción”, consignó Boni. 
Aparte, la directora de análisis económico y financiero de Banco Base, Gabriela Siller, 
explicó que Pemex continuará como un factor de riesgo cada vez mayor para las 
finanzas públicas de México, pues la petrolera sigue endeudándose y es el gobierno 
quien está asumiendo el costo financiero. 
La estratega explicó que tras perder el grado de inversión se ha encarecido la posibilidad 
de que la petrolera levante recursos en el mercado. Es entonces el gobierno quien 
asume la responsabilidad de fondear a la petrolera y sus proyectos de expansión, 
advirtió. 
Desde Washington, analistas del IIF consideran que adicional a estas presiones 
presupuestales, el país tiene un espacio fiscal limitado por una baja capacidad de 
crecimiento y una confianza empresarial erosionada. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Espacio-fiscal-de-Mexico-es-limitado-
percepcion-de-inversionistas-clave-20210804-0019.html) 
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Sufren 18.6 millones de hogares para cubrir alimentación (El Universal, 

Redacción, p. web). 
En medio de la pandemia del Covid-19, 18.6 millones de hogares en México 
experimentaron alguna dificultad para satisfacer sus necesidades alimentarias en 2020, 
cifra 14% superior a los 16.3 millones reportados en 2018, de acuerdo con cifras del 
Inegi. Información de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 
(ENIGH) mostró que de 18.6 millones de hogares con dificultad para satisfacer sus 
necesidades alimentarias, en 5.3 millones algún adulto sintió hambre, pero no comió, 
mientras que en 3.8 millones de familias algún adulto comió sólo una vez al día o no lo 
hizo un día. En otros 1.2 millones de hogares tuvieron que hacer algo que hubieran 
preferido no realizar para conseguir comida, como pedir limosna, mandar a los niños a 
trabajar, o recurrir a prácticas socialmente no aceptadas. El número de hogares que 
reconocieron lo anterior aumentó 15.7% respecto a 2018. 
La problemática de los hogares para satisfacer sus necesidades alimentarias es parte 
de las carencias sociales que caracterizan la pobreza en el país y muestra cuántas 
familias cayeron en esta condición por la contracción de 5.8% del ingreso corriente 
promedio de hogares, en particular de percepciones del trabajo, que se desplomaron 
10.7% producto de la crisis sanitaria. 
Los estados donde más repuntó algún problema para cubrir necesidades alimentarias 
en 2020 fueron Quintana Roo, con un incremento de 62.1%; Querétaro, 54.7%; Ciudad 
de México, 42%, y Baja California, 41.4%. A escala nacional, el porcentaje de familias 
con problemática alimenticia pasó de 47% a 52% de los hogares en dos años. 
Los estados de más pobreza registraron la mayor proporción de familias con dificultades 
alimenticias, como Guerrero, con 73% de hogares; Oaxaca, 70%; Tabasco, 65%; 
Quintana Roo y Chiapas, 64% cada una; Puebla y Tlaxcala, 63%; Hidalgo, 60%, y 
Veracruz, 59%. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sufren-186-millones-de-hogares-para-cubrir-
alimentacion) 
 

Difunden audio para agradecer vacunas a AMLO y a Sheinbaum (El Universal, 

Salvador Corona y Emilio Fernández, p. web). 
Personas de 40 a 49 años que acudieron este martes al Estadio Olímpico Universitario 
para aplicarse la segunda dosis contra el Covid-19 fueron recibidas con una grabación 
difundida en los megáfonos en la que se agradece al presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, por las vacunas. 
“Bienvenidos a su segunda dosis de la vacuna a las personas de 40 a 49 años. Gracias 
al esfuerzo del licenciado Andrés Manuel López Obrador y de la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, nos toca seguir cuidándonos”, se escuchó en los megáfonos que 
portaba personal del Gobierno. El hecho fue detectado por usuarios al inicio de la 
jornada de vacunación para los habitantes de Magdalena Contreras y Coyoacán. El 
audio se reprodujo durante 40 minutos. 
Al respecto, la directora del Instituto de la Juventud de la Ciudad de México (Injuve) y 
encargada de la unidad vacunadora, Beatriz Adriana Olivares, reconoció que la difusión 
del audio se realizó durante el inicio de la jornada y que el video se tomó en el momento 
menos indicado.  
“Hubo compañeros que traían en su megáfono esa grabación, como siempre, se toma 
en el momento menos indicado, es un espacio donde es evidente que el Gobierno de la 
Ciudad está trabajando y fue justamente en la mañana, durante el resto del día no hay 
esa grabación”, dijo. 
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¿Por qué reproducir un audio con ese llamado a agradecer? Se le preguntó a la 
funcionaria: “¿Por qué ponerla? Bueno, es una buena pregunta que deberíamos hacerle 
a los compañeros que traían los megáfonos, para saber ¿qué fue lo que pasó?”. 
Agregó: “No puedo decir que fue responsabilidad de ellos porque en este centro de 
vacunación pues hay una responsable que soy yo, por lo tanto, cualquier 
responsabilidad es mía”. 
A las 12:00 horas, EL UNIVERSAL recorrió la macrounidad y se observó una gran 
cantidad de personas recibiendo su segunda dosis de AstraZeneca. 
Se constató que el personal dejó de reproducir el mensaje polémico para “agradecer” al 
Presidente y a la jefa de Gobierno. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/difunden-audio-para-agradecer-
vacunas-amlo-y-sheinbaum) 
 

Avanza proyecto para rehabilitar la línea 12 del STC: Sheinbaum (La Jornada, 

Sandra Hernández García, p. web). 
A la par de la entrega de apoyos a las víctimas del colapso de la línea 12 del Metro, que 
suman más de 156 millones de pesos, el proyecto de rehabilitación avanza, cuyo 
objetivo es garantizar la seguridad de los usuarios y que el erario no cargue con los 
costos de la reparación, informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
Ayer, cuando se cumplieron tres meses del accidente en la línea dorada, la mandataria 
difundió un video en el que reiteró que la prioridad de su gobierno es ofrecer atención 
humana y personalizada a cada una de las familias de las víctimas para que ninguna 
quede en el desamparo, por lo que se han implementado apoyos, de cuya entrega ha 
estado pendiente de manera personal. 
En ese sentido, el comisionado de Atención a Víctimas, Armando Ocampo Zambrano, 
destacó que las autoridades han hecho todo lo posible para reparar el daño a las 
víctimas, a quienes se les ha ofrecido atención médica integral, apoyo sicológico, 
educativo, laboral e incluso en materia de vivienda. La ayuda, dijo, ha sido aceptada por 
98 por ciento de las víctimas. Ocampo Zambarno, no obstante la inconformidad de 
algunas, hizo un llamado para que sean parte del proceso de reparación integral de 
daño, por lo que envió una notificación formal a Teófilo Benítez, representante legal de 
las personas, “para que lo atienda a la brevedad. Sabemos que piden justicia, y como 
lo dijo la doctora Sheinbaum, la fiscalía está en un proceso de investigación y confiamos 
en que entregará resultados sólidos, no hay motivo para que queden desamparados, es 
una instrucción precisa de la jefa de Gobierno, resaltó. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/capital/029n1cap) 
 

Hubo acciones de limpieza social de 2012 a 2017: CDH (La Jornada, Laura Gómez 

Flores, p. web). 
Autoridades del gobierno capitalino y de las alcaldías Cuauhtémoc, Venustiano 
Carranza y Coyoacán reconocieron su responsabilidad en hechos que evidenciaron 
acciones de limpieza social, con el argumento de que las personas en situación de calle 
pueden constituir focos de inseguridad o de insalubridad. 
En el acto de reconocimiento de la recomendación 15/2018 de la Comisión de Derechos 
Humanos (CDH) de la Ciudad de México, relativa a la criminalización y retiros forzados 
de 76 personas en situación de calle, se comprometieron a adoptar medidas de no 
repetición, así como evitar actos de autoridad en contra de quienes viven o transitan por 
la capital del país, tras esos hechos cometidos entre los años 2012 y 2017 por una 
limitada coordinación interinstitucional que había en el pasado, señalaron. 
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El desconocimiento del paradero de las víctimas ha impedido que se apliquen las 
medidas de restitución, pero es posible impulsar acciones para garantizar que estos 
hechos no vuelvan a suceder, afirmó la presidenta de la CDH, Nashieli Ramírez. 
Con el reconocimiento de responsabilidad, se da un primer paso para consolidar el 
tránsito de la mirada tradicional de asistencia social hacia un enfoque de garantía de 
derechos, que les permite ejercer su derecho a participar en los asuntos públicos que 
les afecte. El Estado, por conducto de sus instituciones, tiene el deber reforzado de 
evitar este tipo de discriminación estructural contra la ciudadanía más invisibilizada y 
más despojada de personalidad jurídica y social: la población en situación de calle, 
afirmó. 
La recomendación adjudica responsabilidad a las secretarías de Desarrollo Social, hoy 
de Bienestar Social, y de Gobierno; y a dichas alcaldías, por nueve casos: cinco de 
retiros forzados y destrucción de pertenencias, dos de detenciones arbitrarias y dos de 
agresiones. Esas autoridades reconocieron su responsabilidad en tales hechos que 
evidencian acciones de limpieza social con el argumento de que esas personas pueden 
constituir focos de inseguridad o de insalubridad, y contribuyen a fortalecer estigmas y 
perjuicios que discriminan, expuso. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/capital/027n1cap) 
 

El gobernador de Nueva York acosó a 11 mujeres, concluye investigación 
(La Jornada, Agencia, p. web). 
Nueva York., Una investigación independiente que llevó cinco meses concluyó que el 
gobernador Andrew Cuomo acosó sexualmente a 11 mujeres y violó leyes federales y 
estatales, a la vez que creó un ambiente de miedo en su lugar de trabajo, informó ayer 
la fiscal general del estado de Nueva York, Letitia James. 
El poderoso dirigente demócrata negó las acusaciones. Sin embargo, el presidente Joe 
Biden, de quien es amigo, afirmó que el gobernador debería renunciar. 
El informe de 165 páginas detalla besos y abrazos no deseados, toqueteos e 
insinuaciones sexuales, como parte de las acusaciones de 11 mujeres que pintan al 
gobernador como un jefe de comportamiento abusivo, indicó James en rueda de prensa. 
Entre las víctimas se encuentran funcionarias actuales y de administraciones anteriores. 
James indicó que el caso, que mostraba un ambiente de trabajo hostil para las mujeres, 
era de naturaleza civil, pero no estaba claro si Cuomo enfrentaría un proceso penal, 
pero medios estadunidenses informaron que la oficina del fiscal de distrito en Albany, 
capital del estado, abrió otra pesquisa. 
La investigación independiente, basada en entrevistas a 179 personas y en 74 mil 
evidencias, también descubrió que Cuomo y su equipo cercano tomaron medidas de 
represalia contra al menos una ex empleada por denunciarlo. 
La fiscal nombró a dos experimentados abogados externos para dirigir la investigación, 
Joon Kim, ex fiscal federal de Manhattan, y Anne Clark, abogada laboral con experiencia 
en acoso sexual. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/mundo/021n1mun) 
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Arranca Sedatu segunda Convocatoria Mujeres en el Territorio (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 03 agosto 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la segunda 
edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca reconocer la 
participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, ocupación, participación y/o 
apropiación del espacio público. En esta segunda edición, hay cinco categorías: 
fotografía, video, análisis y visualización de datos, propuesta de política pública y 
propuesta de intervención urbana; está dirigida a las mujeres mexicanas, mayores de 
18 años, que residan en cualquier estado de la república. Las interesadas en participar 
tienen hasta el 10 de septiembre para registrar sus trabajos. 
En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad de 
Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de esta convocatoria y el 
entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más igualitario. 
“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas que 
inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de género. Lo 
importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la transformación 
sobre el territorio”, comentó. Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la 
Sedatu, precisó que la convocatoria contribuye a que existan políticas públicas 
encaminadas a promover el respeto y la no discriminación, además de contribuir al 
desarrollo del territorio con un enfoque de género.  
“Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y necesidades de 
las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y desarrollo”, expresó. 
Explicó que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las 
temáticas; las mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una recompensa 
económica de 50 y 20 mil pesos, respectivamente.  
En el evento inaugural, participaron representantes de diversas instituciones de igualdad 
de género, quienes celebraron esta iniciativa que visibiliza a las mujeres e incide en la 
transformación de un territorio más equitativo y con perspectiva de género. 
Las interesadas en participar en cualquiera de las cinco modalidades de la convocatoria, 
podrán registrar sus proyectos en: 
https://sistemas.sedatu.gob.mx/MET 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/arranca-sedatu-segunda-convocatoria-mujeres-en-el-
territorio-278654?idiom=es) 
 

¿Quién quiere urbanizar la Sierra de San Miguelito? (La Orquesta Itzel Márquez, p. 

web). 
Martes 03 agosto 2021 
San Luis Potosí. - La creación de un Área Natural Protegida (ANP) en la Sierra de San 
Miguelito ha generado controversia, esto luego de que la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) consideró dejar fuera de la protección a mil 805 
hectáreas que los comuneros de San Juan de Guadalupe pretenden vender al 
empresario Carlos López Medina para la construcción del proyecto “Las Cañadas”, días 
después el presidente Andrés Manuel López Obrador y María Luisa Albores, titular de 
la dependencia aseguraron que no se permitirá ninguna clase de plan inmobiliario. Esto 
ha generado dudas entre los activistas de cuál es el verdadero destino de ese espacio. 
La Orquesta conversó con investigadores de la Sierra, activistas y comuneros para 
conocer todas las posturas que existen sobre el tema. 
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Claudia Hernández, es maestra en ciencias del hábitat en la Universidad Autónoma de 
San Luis Potosí (UASLP) y doctoranda en ciencias ambientales, ha trabajado en el 
territorio de la Sierra desde el 2013: “la urbanización de la Sierra desde hace mucho 
tiempo ha sido sujeta de discusión, yo estoy en contra de esto por todas las 
características y cualidades de la Sierra, en cuanto al ambiente, es una de las áreas de 
recarga más importantes del acuífero profundo, está sobreexplotado y si seguimos 
pavimentando este sitio, el agua menos va a llegar, este es uno de los temas más 
importantes que justifican por qué no construirse sobre ella”. 
Claudia dijo que en el estudio previo justificativo para el establecimiento del área natural 
protegida realizado por la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) 
tiene buenos sustentos para declarar esta área como tal, pero recalcó que depende de 
trabajo con los comuneros. 
Hernández detalló que se siguen varios pasos y agregó que la información obtenida por 
la Conanp es lo que se presenta en la consulta pública con los habitantes de la Sierra y 
se evalúa si la propuesta se ajusta a los intereses de la comunidad. 
Por otro lado, el comunero Noé de la Rosa mencionó que él no está de acuerdo en que 
el fraccionamiento se realice en la Sierra, porque les afectaría, “nosotros vamos 
caminando muy bien, pero ellos tienen mucho dinero y vamos a ver si puede más el 
dinero o la ley, conforme a lo que se enmarca en el reglamento de protección de tierras 
y mantos acuíferos se debe cuidar el medio ambiente, pero vamos a ver qué hacen”. 
Opinión que deja ver que no todos los integrantes de la comunidad están de acuerdo en 
vender a López Medina. 
El comunero agregó que en este momento están pendientes de las mesas de trabajo 
acordadas con María Luisa Albores, pero aún no hay nada seguro, pues podrían 
realizarse hasta septiembre. 
Noé de la Rosa aseguró que, a pesar de que hay opiniones divididas, la mayoría 
comparten un descontento en torno a la situación en la Sierra de San Miguelito. 
Por último, Carlos Covarrubias, activista en favor de la Sierra de San Miguelito, también 
aportó su punto de vista y un panorama sobre lo que ocurre en el sitio: “después de lo 
que ocurrió en la Ciudad de México, platicamos con la maestra Albores, secretaria de 
medio ambiente, y se realizó una exposición general sobre el problema de la Sierra, en 
donde el principal es la información, en dicha reunión estuvo también el Procurador 
Agrario, quien reconoció que los mecanismos de difusión de la consulta a la población 
del territorio no son exhaustivos”. 
El activista agregó que “quedó claro que el presidente de la República dijo que no le 
iban a ver la cara al gobierno de la República” y, de tal forma sintió el planteamiento de 
María Luisa Albores, quien reconoció el acoso inmobiliario, agregó: “no es asunto de 
asambleas ni grupos, sino de orden público e interés social”. 
Carlos Covarrubias dijo que entre los acuerdos de dicha reunión, estuvo llevar a cabo la 
socialización del resultado de la consulta y, hacer un planteamiento para cerrar la 
posibilidad de especialización urbanas en el territorio, también diseñar mecanismos para 
que los habitantes tengan beneficios de la ANP y reabrir el capítulo de Cerro de San 
Pedro. 
(https://laorquesta.mx/quien-quiere-urbanizar-la-sierra-de-san-miguelito/) 
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El fin del bloqueo (El Informador, Redacción, p. web). 
Miércoles 04 agosto 2021 
Oaxaca. - El bloqueo de los pobladores de San Juan Mazatlán Mixe sobre la 
Transístmica (forma de presión que usan al menos desde 2018), tiene como motivación 
el incumplimiento del presidente municipal Macario Eleuterio Jiménez, a quien se le 
exige entregar 10 millones de pesos, de recursos federales, etiquetados para obras en 
2021, así como medio millón para que se reparen las viviendas afectadas por el 
terremoto ocurrido en septiembre de 2017. 
Desde la tarde del viernes, los habitantes además retuvieron a la diputada local Yarith 
Tannos (PRI), cuando bajó de su vehículo e intentó conciliar con ellos; también 
mantenían contra su voluntad a un biólogo. 
Aunque el bloqueo se retiró parcialmente la tarde de este domingo, tras el compromiso 
del edil de entregar los recursos, ahora comunidades que se vieron afectadas en incluso 
registraron desabasto por las acciones de los habitantes de San Juan Mazatlán Mixe 
ahora le impiden el regreso a su población, como mecanismo de venganza. 
De acuerdo con datos oficiales, Oaxaca es la entidad donde más delitos contra las vías 
de comunicación se cometen en todo el país. Sólo de 2017 hasta junio de 2021, el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) acumula 
mil 985 carpetas por delitos contra la Ley de Vías Generales de Comunicación en 
Oaxaca. Se trata de delitos que corresponden al fuero federal. 
Para autoridades federales como Gonzalo Villalobos López, delegado de la 
Procuraduría Agraria, en el Istmo de Tehuantepec existe una “industria del chantaje”, 
que es utilizada por diversos grupos y organizaciones mediante bloqueos, razón por la 
cuál en ocasiones incluso obstaculizan los esfuerzos de diálogo con las autoridades. 
(https://www.informador.mx/mexico/Extorsion-negocio-para-unos-en-Oaxaca-y-
perdida-para-otros-20210804-0023.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Expone Sedatu proyectos de arquitectura social realizados en más de 100 
ciudades (Gob.mx, secretaría de Desarrollo Agrario territorial y Urbano, Comunicado 459/2021, 

p. web). 
Martes 03 agosto 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en coordinación con 
México Territorio Creativo, inauguraron la exposición “Arquitectura Social, eje para la 
transformación del territorio”, muestra que expone los proyectos más emblemáticos del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), realizados desde el 2019 en más de 100 
ciudades del país. 
Al inaugurar la muestra, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, enfatizó que, 
gracias al trabajo colectivo, el PMU logra sus objetivos beneficiando a familias de 
regiones con alto nivel de marginación que no habían sido atendidas; aseguró que en 
este año se sumarán proyectos de mejoramiento y espacio público que generarán 
centros seguros de convivencia. 
“Es un trabajo colectivo con arquitectos, instituciones, con la comunidad; se hace con 
convicción plena y la exposicón muestra la coordinación de todos para lograr el 
mejoramiento y el desarrollo en todo el país”, subrayó. 
En su mensaje, la directora de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), Edna Vega 
Rangel, indicó que en lo que va de esta administración se han realizado más de 180 mil 
acciones de vivienda, trabajo que se suma al objetivo del PMU. 

https://www.informador.mx/mexico/Extorsion-negocio-para-unos-en-Oaxaca-y-perdida-para-otros-20210804-0023.html
https://www.informador.mx/mexico/Extorsion-negocio-para-unos-en-Oaxaca-y-perdida-para-otros-20210804-0023.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
El arquitecto Felipe Leal habló de la importancia que tienen el diseño y la arquitectura 
en el espacio público y reconoció el gran interés de esta administración en impulsar la 
calidad de las obras:, “se tiene un gran compromiso y lo hemos podido constatar en las 
regiones, la gente tiene una mejor calidad de vida gracias a la arquitectura social que 
se trabaja con el PMU”, expresó. 
Al evento inaugural también asistieron Emilio Cabrero, director general de México 
Territorio Creativo; Daniel Fajardo, subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda; José 
Iracheta Caroll, director del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) y Carlos 
Martínez Velázquez, director general del Instituto Nacional del Fondo de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit). 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/expone-sedatu-proyectos-de-arquitectura-social-
realizados-en-mas-de-100-ciudades) 
 

Imjuve y Fonatur convocan a la juventud del Sureste a ser brigadistas 
comunitarios para el Tren Maya (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, 

Comunicado 32/2021, p. web). 
Martes 03 agosto 2021 
El Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) convocan a las y los jóvenes del sureste a participar en el programa “Jóvenes 
por la Transformación, Brigadas Comunitarias de Norte a Sur 2021”, como brigadistas 
para el proyecto Tren Maya.  
Este programa se desarrollará en los Estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo, a través de la conformación de Brigadas que implementen 
procesos de interacción comunitaria definidos en un plan de trabajo, con la finalidad de 
contribuir a la construcción de una ciudadanía responsable, el mejoramiento de sus 
entornos y el fortalecimiento de sus vínculos con el Estado.  
Fonatur y el Imjuve buscan incluir plenamente a las juventudes del sureste en el 
proyecto, especialmente las pertenecientes a los pueblos indígenas. A través de esta 
estrategia, se buscará garantizar la implementación de las perspectivas transversales 
que acompañan a la estrategia de vinculación social del Tren Maya: perspectiva de 
género, interculturalidad, juventudes y gestión social. 
Los brigadistas serán acreedores a un apoyo económico mensual de $4,310.00 (cuatro 
mil trescientos diez pesos 00/100 MN) por un plazo de cinco meses de colaboración, 
mientras que también se les brindará un recurso de $5,000 (cinco mil pesos 00/100 M.N) 
para asistencia médica.  
Entre el miércoles y el sábado, personal de Fonatur Tren Maya e IMJUVE asistirá a 
diversas localidades para reclutamiento en los municipios que se verán beneficiados por 
este proyecto prioritario del gobierno federal. 
Con este programa,  se busca generar un proceso de interacción comunitaria que 
contribuya a solucionar problemáticas de los contextos locales; incentivar la 
participación de las y los jóvenes en acciones de bienestar, desarrollo social y 
ciudadanía; crear vínculos de colaboración con instituciones de los diferentes niveles de 
gobierno para que contribuyan en especie, capacitación, instalaciones, difusión y 
financiamiento a las acciones a realizar por las brigadas y así garantizar su operación y 
permanencia y  contribuir a la reducción de los factores de riesgo social en la población 
joven. Este proyecto surge de las acciones del Comité Técnico Interinstitucional, de 40 
dependencias federales, que acompaña la implementación del proyecto de desarrollo. 
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/expone-sedatu-proyectos-de-arquitectura-social-realizados-en-mas-de-100-ciudades
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Las personas jóvenes interesadas deberán postularse en la plataforma digital con el 
siguiente enlace: https://jovenesporlatransformacion.imjuventud.gob.mx/ y tendrán 
hasta el 15 de agosto para subir la documentación requerida y así, ser parte de la 
transformación social y económica del sureste mexicano. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/imjuve-y-fonatur-convocan-a-la-juventud-del-
sureste-a-ser-brigadistas-comunitarios-para-el-tren-maya 
Información también disponible: 
 

- Ofrecen 4 mil 310 pesos mensuales a jóvenes que se unan como 
brigadistas del Tren Maya (Milenio, Redacción, p. web). 

Martes 03 agosto 2021 
El Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) y el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) hicieron un llamado a las personas jóvenes del sureste del país, de 
entre 15 y 29 años de edad y con interés por el trabajo comunitario, para participar como 
brigadistas para el proyecto del Tren Maya. 
Dicha convocatoria, que forma parte del programa “Jóvenes por la Transformación, 
Brigadas Comunitarias de Norte a Sur 2021” se desarrollará en Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo, por medio de la conformación de brigadas que 
implementarán procesos de interacción con las localidades, definidos en un plan de 
trabajo. Los brigadistas recibirán un apoyo económico mensual de 4 mil 310 pesos por 
un plazo de cinco meses de colaboración, mientras que también se les otorgará un 
recurso de 5 mil pesos para asistencia médica. 
El Fonatur y el Imjuve resaltaron que buscan incluir plenamente a las juventudes del 
sureste en el proyecto, sobre todo las pertenecientes a los pueblos indígenas, de tal 
forma que entre este miércoles y sábado su personal asistirá a diversas localidades para 
comenzar con el reclutamiento. 
En tanto, las personas interesadas deberán postularse en la plataforma digital del 
Imjuve, quienes tendrán hasta el 15 de agosto para subir la documentación requerida. 
Requisitos 
Para formar parte del programa es necesario: 

• Ser de nacionalidad mexicana. 
• Tener entre 15 y 29 años cumplidos a la fecha del registro. 
• Comprobar residencia en el municipio de postulación. 
• No tener cargo como funcionario público. 
• No ser beneficiario de programas sociales federales de apoyo a capacitación 

laboral. 
• No tener cargo como miembro de Consejos Ciudadanos y/u Órganos Análogos 

de apoyo al seguimiento y toma de decisiones de Instituciones de Gobierno 
Federal. 

https://www.milenio.com/negocios/llaman-jovenes-unirse-brigadistas-tren-maya) 
 

La Sedatu apuesta por los estadios en el Programa de Mejoramiento 
Urbano (Obras, Liz Cervantes, p. web). 
Miércoles 04 agosto 2021 
En México serán intervenidos y mejorados al menos 38 estadios y centros deportivos, a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) de la Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (Sedatu). 
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De acuerdo con información de la dependencia, el programa tiene una cartera de 
inversión de 720 proyectos, de los cuales el 22%, es decir 154, corresponden a centros 
deportivos, incluidos estadios, cuya ejecución requerirá 25% del presupuesto destinado 
al programa, que para el ejercicio de 2021 recibió 8,189.8 millones de pesos, de acuerdo 
con el Presupuesto de Egresos de la Federación. 
Roman Meyer Falcón, titular de la dependencia, dijo en entrevista con Obras que una 
de las principales justificaciones para desarrollar estadios y centros de béisbol, deporte 
predilecto del presidente de México, es la posibilidad de abrir el espacio a ligas infantiles 
y juveniles en las localidades. 
“Uno de los temas fundamentales es que cuando se hizo la propuesta de intervención 
se modificaron las condiciones de las concesiones y ahora eso nos da la posibilidad de 
que estos campos y estadios cuando no esté jugando el equipo oficial, lo puedan usar 
ligas infantiles y juveniles locales” comentó Román Meyer. 
Esto por que han observado que entre el 95% y 98% del tiempo, estos estadios se 
encuentran desocupados. 
“Nos dimos a la tarea de aprovechar esta infraestructura, modificar los convenios de uso 
de los estadios para que puedan dar cabida a equipo locales, esto se acordó con los 
propios gobiernos estatales que son los dueños de los estadios y a su vez con los 
equipos que tienen las concesiones” comentó el funcionario. 
En total se espera que el PMU abarque la construcción de máximo seis estadios, pues 
el resto son, por ejemplo, campos llaneros o deportivos con instalaciones para otros 
deportes como fútbol, básquetbol y en uno de los casos, natación. 
(https://obras.expansion.mx/infraestructura/2021/08/04/la-sedatu-apuesta-por-los-
estadios-en-el-programa-de-mejoramiento-urbano) 
 

Activistas aún no ven a salvo la Sierra de San Miguelito (La Orquesta, Ana G. 

Silva, p. web). 
Viernes 30 julio 2021 
San Luis Potosí. - Carlos Covarrubias, integrante del Frente Amplio Opositor (FAO), 
comentó que el pasado miércoles, después de la conferencia matutina del presidente 
López Obrador, él y otros activistas se reunieron con María Luisa Albores, titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), quien les ratificó la 
postura del gobierno federal de no permitir la construcción del proyecto inmobiliario “Las 
Cañadas” en la Sierra de San Miguelito de San Luis Potosí; no obstante, agregó que se 
mantendrán alerta ante cualquier cambio de parecer. 
“No es la primera vez que lo dicen, no nos vamos con la finta, estamos en un proceso 
de reagrupación de lo que debemos de hacer: vamos a denunciar actos de corrupción, 
cooptación, manipulación, lavado de dinero para comprar voluntades de ejidatarios y 
comuneros en la Sierra de San Miguelito y vamos a pedirle a Santiago Nieto que se 
meta a estudiar los recursos de funcionarios federales para que no haya corrupción”, 
señaló Covarrubias. 
El activista comentó que durante la reunión con Albores realizaron una exposición 
precisa en la que explicaron las consecuencias de dejar fuera del Área Natural 
Protegida, las mil 805 hectáreas en las que se pretende construir el proyecto del 
empresario inmobiliario Carlos López Medina, además de los actos de corrupción, acoso 
inmobiliario, la compra de comuneros, que han ocurrido en torno al proyecto inmobiliario. 
“Ahí se dijo de manera clara que la Semarnat no iba a autorizar desarrollos inmobiliarios 
en la poligonal de las mil 805 hectáreas bajo ninguna circunstancia”. 
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Covarrubias afirmó que se llegaron a dos acuerdos con María Luisa Albores: El primero 
fue que se llevarán a cabo una serie de mesas de trabajo y de talleres para buscar 
alternativas de desarrollo para la Sierra de San Miguelito y también para ese polígono. 
El segundo fue la formación de una comisión “para atender el tema del Cerro de San 
Pedro” por los daños hechos por la Minera San Xavier. 
“No se ha hecho nada durante el gobierno de Andrés Manuel para remediar a quienes 
fueron responsables de que Cerro de San Pedro este así, pediremos que se enjuicie a 
Marcelo de los Santos, Toranzo y Carreras”. 
El integrante de la FAO dijo que la titular de Semarnat le confesó que ella tenía un 
panorama muy diferente de lo que sucedía en San Luis: “nos lo dijo que era evidente 
que las cosas no eran como se las habían platicado, tampoco quiero decir que sea una 
persona ingenua y que no haya sido un poco su responsabilidad no haber puesto la 
atención, pero también fue muy claro el deslinde”. 
Carlos Covarrivias destacó que confía en lo dicho por el presidente López Obrador de 
no permitir proyectos inmobiliarios en la Sierra de San Miguelito: “Nosotros estamos con 
él y estamos haciendo lo que nos enseñó ‘seguir hasta el final’”. 
(https://laorquesta.mx/activistas-aun-no-ven-a-salvo-la-sierra-de-san-miguelito/) 
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“Llamen al pueblo para que yo me vaya”, reta 

AMLO 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Alberto Morales y Perla Miranda 

El presidente Andrés Manuel López Obrador retó a sus opositores a reagruparse 

para llamar a votar al pueblo para que se vaya de la Presidencia de la República 

en la revocación de mandato de marzo de 2022. 

“Viene la revocación del mandato en marzo y va a ser interesantísimo, no nos 

vamos a aburrir, no vamos a estar bostezando, porque el bloque conservador 

tiene la oportunidad ahora de reagruparse, como lo hicieron en junio, que querían 

que no contáramos con la mayoría en la Cámara de Diputados y se unieron 

todos: políticos corruptos, la mayoría de los medios de información, los sectores 

más retrógradas… 

“Bueno, no pudieron y ahora viene de nuevo otro desafío. Que se vuelvan a 

agrupar para que llamen al pueblo a que vote para que yo me vaya; es la 

revocación del mandato”, dijo.  
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En su conferencia de prensa, en Palacio Nacional, el titular del Ejecutivo dijo que 

en democracia manda el pueblo, por lo que no hace falta la violencia. 

“Por la vía democrática el pueblo va a decidir si me quedo o me voy en marzo. 

¿Quieres que se quede el Presidente o quieres que renuncie? Ahí tienen otra 

oportunidad, a ver qué dice el pueblo de México, porque en la democracia es el 

pueblo el que manda, no los potentados”. 

El Presidente continuó con sus críticas hacia el Instituto Nacional Electoral (INE), 

al considerar que la autoridad electoral debió tomar la bandera de la 

transformación, el cambio verdadero y la democracia, en lugar de representar al 

viejo régimen con los mismos vicios y prácticas. 

Fustigó que en la pasada consulta popular a las autoridades del instituto parece 

que les incomodó y no les gustó este ejercicio de democracia participativa. 

“En vez de promoverla e invitar a la gente hicieron todo lo opuesto, simularon 

que iban a recoger su opinión, a poner un determinado número de casillas, 

guardaron silencio en complicidad de los medios de información, negando la 

posibilidad que se establezca de una vez y para siempre un sistema democrático 

donde no sólo se aplique la democracia representativa, sino la democracia 

participativa”. 

Reiteró que su gobierno presentará una reforma electoral para fortalecer los 

procedimien-tos democráticos. 

“Tenemos el aparato electoral más costoso del mundo, pero eso no significa que 

tenemos una democracia consolidada”, dijo. 

 

Sin contratos con Pegasus 

 

El Mandatario aseguró que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) no 

tiene contratos con la empresa proveedora del software espía Pegasus, que lo 

espió en la pasada administración. 

No obstante, el titular del Ejecutivo reveló que la dependencia y otras secretarías 

sí tienen un servicio para llevar a cabo labores de inteligencia. 

“En la actualidad no hay ya contratos con estas empresas. Sí hay un servicio que 

tiene la Secretaría de la Defensa Nacional, como otras secretarías, Marina, para 

llevar a cabo labores de inteligencia. No [con Pegasus], ya no existe relación con 

esta empresa, pero vamos a informar”. 

El Presidente instruyó a la Sedena a que en su momento dé un informe sobre el 

tema. Señaló que la Fiscalía General de la República está haciendo una 

investigación y pueden solicitar información de todas las dependencias, así como 

de las Fuerzas Armadas. 
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Ebrard pide erradicar el odio a dos años del 

ataque en El Paso 

 

Martes 03 agosto 2021 / Perla Miranda 

El Paso, Texas. Patrick Crusius, de 21 años, entró el sábado 3 de agosto en una 

tienda Walmart de El Paso, cerca de la frontera de Estados Unidos con México, 

y comenzó a disparar contra gente que se encontraba realizando compras 

diversas, entre ellas, útiles para el nuevo curso escolar. Todos se enfrentaron a 

la brutal escena. 

Crusius asesinó a 23 personas, entre ellas, 9 de origen mexicano. 

El entorno político estadounidense se encontraba bajo los efectos del gobierno 

del presidente Donald Trump, quien dedicó parte de su campaña electoral a 

México, en particular, creando un estigma sobre sus ciudadanos, señalándolos 

como violadores y narcotraficantes. 

Lo ocurrido hace dos años fue un crimen de odio. Crusius dejó por escrito los 

motivos que, según él, lo incentivaron para cometer la masacre: "Estoy en contra 

de la mezcla racial porque destruye la diversidad genética y crea problemas de 

identidad”. 

Ayer 3 de agosto, el secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard viajó a 

El Paso, para participar en un homenaje a las víctimas del ataque. 

Día a día tenemos que luchar contra el tráfico ilícito de armas (...) nos 

comprometemos para erradicar el odio”.   

Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores. 
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Sus palabras se enfocaron a hacer un llamado para luchar contra el odio, origen 

del ataque realizado por Patrick Crusius. “Tenemos que hacer a un lado el odio 

(...) Llevamos en el corazón a las 23 personas que perdieron la vida”. 

El canciller reconoció la violencia que existe en los dos lados de la frontera. “Día 

a día tenemos que luchar contra el tráfico ilícito de armas (...) comprometemos 

para erradicar el odio; que logremos que no haya armas por todos lados”. 

Ebrard expresó que dentro de lo que ha visto a lo largo de los años, “hemos 

vivido sismos, tragedias, pero lo que vi hace dos años, no lo puedo olvidar 

nunca”. 

Dos años atrás, el canciller Ebrard calificó la masacre como un ataque terrorista. 

Desde ese momento, subrayó la importancia en la agenda bilateral el tema del 

tráfico de armas. 

“Hoy venimos a decir: no vamos a olvidar y vamos a construir algo diferente en 

una comunidad México-norteamericana, norteamericana-mexicana, que es 

poderosa, que es vital y que es próspera. Y vamos a salir adelante y vamos a 

seguir hasta que el odio no conviva con nosotros”, concluyó el canciller durante 

su participación en la inauguración del Jardín de la Sanación, en memoria de las 

víctimas. 

 

Biden condena terrorismo 

 

Más temprano, el presidente Joe Biden hizo un llamado a luchar contra el 

"terrorismo interno arraigado en la supremacía blanca". 

"La amenaza terrorista más letal para nuestra patria en los últimos años es el 

terrorismo interno, el terrorismo interno arraigado en la supremacía blanca", 

expresó al recibir en la Casa Blanca a líderes de la comunidad estadounidense 

de origen latino. 

"Vamos a tener que estar unidos contra esta violencia porque se extiende a todas 

las comunidades", advirtió Biden, prometiendo luchar contra el "extremismo 

interno" y trabajar para acabar con "el flagelo de la violencia armada en Estados 

Unidos".  
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Diputados: absurda, la intención de juicio 

político a consejeros del INE 

Miércoles 04 agosto 2021 / Antonio López 

Diputados de oposición calificaron como un “absurdo” la intención de Morena de 

llevar a juicio político a los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), 

Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, y adelantaron que no apoyarán la iniciativa. 

Incluso, líderes del Partido del Trabajo (PT) se pronunciaron por no iniciar una 

“cacería de brujas”. El coordinador del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, dijo que 

los integrantes de Morena siguen buscando culpables por los resultados de la 

consulta, y aseguró que quien menos responsabilidad tiene y, por el contrario, 

se fortaleció es el INE. 

“Son ocurrencias aleatorias, no acompañaríamos semejante absurdo. Se 

desaprovechó la consulta popular como un instrumento de la democracia, se 

desgastaron el Presidente de la República, el Congreso de la Unión y la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación. Perdió toda la ciudadanía, la que salió a votar y 

el 92% que no lo hicimos para no avalar una simulación demagógica”, expuso. 

Este martes, EL UNIVERSAL dio a conocer que el representante de Morena ante 

el INE, Sergio Gutiérrez, irá por la remoción de Córdova Vianello y Murayama 

Rendón a través de un juicio político con base en presuntas pruebas que tienen 

en torno a la violación del reglamento interno del propio INE en el proceso de la 

consulta popular. Al respecto, el vicecoordinador del PT en San Lázaro, 

Benjamín Robles Montoya, dijo que la 4T sí considera que el INE obstaculizó la 

consulta; no obstante, se pronunció por no iniciar una “cacería de brujas”. 

“Hubo muchos obstáculos por parte del INE para evitar la participación 

ciudadana en la consulta popular. No obstante, no creemos que haya que hacer 

una cacería de brujas por ello. Una nueva generación de reformas electorales es 

viable, sin embargo”, dijo. 

Verónica Juárez, coordinadora del PRD, sostuvo que las amenazas de remoción 

de consejeros y las críticas del presidente López Obrador contra el INE “no son 

más que un pretexto de Morena y el Presidente para vulnerar la autonomía del 

instituto y apoderarse del control de la organización de las elecciones”. 
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Señaló que, a pesar de las descalificaciones y las limitaciones presupuestales, 

el INE sacó adelante la organización de la consulta y cumplió con su 

responsabilidad. La coordinadora de Movimiento Ciudadano, Fabiola Loya, evitó 

pronunciarse al respecto, bajo el argumento de que “necesito ponerlo a 

consideración de mi partido para ofrecer una postura”. 
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A 55 días de su nombramiento, diputados 

ratifican a Ramírez de la O como secretario de 

Hacienda 

 

Martes 03 agosto 2021 / Antonio López Cruz 

El pleno de la Cámara de Diputados ratificó a Rogelio Ramírez de la O como 

secretario de Hacienda y Crédito Público. 

El dictamen fue avalado por mayoría de 319 votos a favor por parte de los 

diputados de Morena, PT, PES, MC y PRI, además de 53 en contra de los 

legisladores del PAN y del PRD. Tras el aval en el pleno, el funcionario federal 

rindió protesta, jurando guardar y hacer guardar la Constitución. 

Ramírez de la O fue anunciado como secretario de Hacienda por el presidente 

López Obrador el 9 de junio pasado, por lo que pasaron 55 días para que 

finalmente fuera ratificado por el Congreso. Previamente, durante la discusión, 

la diputada panista María de los Ángeles Ayala exigió al nuevo secretario dirigir 

la política económica de manera autónoma, y no someterse a las órdenes 

presidenciales. 
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“Le pregunto, ¿demostrará integridad en sus convicciones, o se someterá a las 

órdenes presidenciales y será verdugo de esta santa inquisición en contra de los 

contribuyentes? Ya basta de farsa, trabajemos por México, por quienes generen 

empleo, no somos zánganos ni chupadedos, sobre su conciencia”, expresó. 

En tanto, Antonio Ortega Martínez, del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), se pronunció en contra de la ratificación, bajo el argumento de que el 

funcionario federal mantiene la negativa presidencial de “rectificar” o “realizar el 

mínimo ajuste” a la política hacendaria actual. 

“El discurso oficial reitera que 'las cosas van bien' ¡¿Es verdad?! ¿Con quince 

millones de nuevos pobres? ¿La mayor explosión en términos de pobreza en 

décadas? ¿Con el cierre de más de un millón de negocios? ¿Con la pérdida de 

un millón de empleos formales y más de 5 millones de informales? ¿La mayor 

pérdida de empleos que, en cualquier momento de la tan criticada 'época 

neoliberal'? ¿Con la muerte de cerca de 400 mil mexicanos por Covid o 

enfermedades relacionadas (según datos oficiales), por la pésima gestión de la 

pandemia?”, cuestionó. 

En contra parte, la diputada de Morena, Laura Imelda Pérez Segura, destacó la 

experiencia de Rogelio Eduardo Ramírez de la O “y su sólida formación 

académica”. Resaltó que ejercicio del gasto y de la recaudación fiscal que se ha 

realizado en esta administración “ha sido eficiente” “con una política económica 

enfocada en los más vulnerables para lograr la reactivación económica ante la 

pandemia sanitaria”. 

Por su parte, Óscar González Yáñez, del Partido del Trabajo (PT), dijo que el 

nuevo secretario tiene grandes retos de frente como lo es revisar la posibilidad 

de impulsar una Reforma Fiscal, pues “los impuestos son un instrumento de 

igualdad en una sociedad”, y se manifestó a favor del dictamen. 

Finalmente, Fernando Galindo, del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

denunció que en los últimos tres años “se han tomado decisiones en el país que 

han producido malos resultados económicos”. Pese a ellos, dijo que el PRI le 

daría “el voto de confianza” al nuevo Secretario Ramírez de la O, “esperando 

que en los próximos meses y años, mejoren las condiciones económicas de las 

familias mexicanas”. 
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Bloquean el Senado sindicatos de la 4T 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Víctor Gamboa y Luis Carlos Rodríguez 

Integrantes de diversas organizaciones sindicales, autodenominadas “de la 

Cuarta Transformación”, encabezadas por el Sindicato Petroleros de México 

(Petromex), bloquean desde ayer los accesos a la sede del Senado de la 

República, en Reforma e Insurgentes, en demanda de respeto a sus derechos 

laborales, así como de la basificación y el pago de prestaciones. 

Los inconformes exigen hablar con el presidente de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo), Ricardo Monreal Ávila, para que se comprometa a atender sus 

peticiones como cabeza de la Cámara Alta. 

Este bloqueo, al que se sumaron otros gremios como el del Centro de Educación 

Media Superior a Distancia del Estado de Guerrero, impidió las actividades 

presenciales en el Senado, incluida una reunión entre el sindicato que agrupa a 

la mayoría de los 500 trabajadores del Senado y el presidente de la Jucopo, para 

revisar el pliego petitorio 2021. 
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Daniel Silva Morales, presidente de la Comisión de Honor y Justicia de Petromex, 

advirtió que los manifestantes se mantendrán en plantón permanente “hasta que 

entiendan las necesidades de los trabajadores petroleros, trabajadores de salud, 

trabajadores del magisterio, bomberos. (…) La situación es que somos 

sindicatos de la Cuarta Transformación, nacimos con esta reforma laboral, y si 

no se está cumpliendo entonces es una simulación”. 

Sostuvo que esta movilización no tiene fines políticos ni partidistas y sólo están 

haciendo caso al presidente Andrés Manuel López Obrador. “El señor Presidente 

dijo: ‘Los trabajadores tienen que salir, manifestarse, hacer su lucha’. Aquí 

estamos, señor Presidente. Aquí está el Senado, que fue donde sacaron la 

reforma laboral (…) No nos están dando lo que por derecho nos corresponde, no 

estamos peleando algo que no sea derecho”, puntualizó. 

La dirigente del principal sindicato del Senado, Bertha Orozco, denunció que en 

este bloqueo también participan algunos miembros del sindicato minoritario, que 

no representa a todos los trabajadores de la Cámara Alta ni tiene la titularidad 

del Contrato Colectivo de Trabajo. 

“Siempre he respetado a mis compañeros como sindicato minoritario que son, 

pero quiero dejar claro que la mayoría somos 500 trabajadores en este sindicato, 

los del gremio, y los compañeros tienen, creo, arriba de 20; [son] los sindicatos 

de que estamos hablando, minoritarios, y que ahora están haciendo esta 

actividad. Siempre nos hemos respetado entre nosotros, sin embargo, quiero 

dejar claro que quien tiene la titularidad de las condiciones generales de trabajo 

somos nosotros, los del gremio del sindicato mayoritario”, expresó. 

Después de las 5 de la tarde, los manifestantes liberaron los accesos del 

Senado, una vez que recibieron la noticia de que este miércoles serán atendidos 

por la Presidencia de la República en Palacio Nacional. 
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Los 11 consejeros del INE defienden consulta y 

niegan boicot 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Redacción 

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) niegan un “sabotaje” o 

“boicot” de la consulta popular, tal y como lo señalara Morena y distintos actores 

políticos, motivo por el cual buscan llevara a juicio político los consejeros Lorenzo 

Córdova y Ciro Murayama y separarlos del INE, y en contraparte consideraron 

que “esta primera experiencia ha sido exitosa y representa un motivo de orgullo 

para la ciudadanía y para nuestra democracia”. 

Por medio de un desplegado fue que los consejeros del INE defendieron la 

organización y desarrollo de la consulta popular que calificaron de exitosa, pues 

precisaron que desplegaron todos los recursos legales y presupuestales a su 

alcance en pleno apego a la ley.  
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Del mismo modo, agradecieron la participación de los más de 6.6 millones de 

ciudadanos “que participaron en este inédito y novedoso ejercicio de democracia 

participativa en nuestro país”, así como a las más de 285 mil personas que 

fungieron como funcionarias y funcionarios de Mesas Receptoras y lo 

funcionarios y notarios que acompañaron la legalidad del proceso. 

Así, se precisó que el INE no cambió la fecha de la consulta para que no 

coincidiera con los comicios del 6 de junio, tampoco redacto la pregunta confusa, 

no retrasó la promoción de la consulta y menos aún decidió instalar pocas Mesas 

Receptoras, quejas y señalamientos que distintos actores políticos atribuyeron 

al instituto. 

De este modo, el INE reiteró ante quienes acusaron omisión, desinterés y boicot 

del ejercicio democrático que “el Instituto llevó a cabo todas las actividades 

necesarias para que la Consulta se realizara y fuera un éxito” a pesar de la 

escasez de tiempo y presupuesto para su organización “en los tiempos 

establecidos en la Constitución, en la Ley Federal de Consulta Popular y en la 

convocatoria emitida por el Congreso de la Unión”. 

El órgano electoral explicó en su desplegado los motivos legales que limitaron la 

planeación y desarrollo de la consulta popular del pasado 1 de agosto, con lo 

que refuta los señalamientos de actores políticos que arguyeron sabotaje. 

Por ejemplo, con respecto a la fecha de realización de la consulta, se precisó 

que “es el artículo 35 de la Constitución en donde se establece que la Jornada 

de Consulta debe realizarse el primer domingo de agosto”; mientras que la 

aprobación y redacción de la pregunta sometida a consulta corrió a cargo de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

Por otro lado, el instituto argumentó que la promoción de la consulta no se retrasó 

u obstaculizó, “ya que fueron las dos Cámaras del Congreso de la Unión las que 

decidieron que la convocatoria entrara en vigor hasta el 15 de julio pasado”. 

Con respecto a la escasez de Mesas Receptoras, se debió a la omisión de 

solicitudes presupuestales de la Cámara de Diputados y la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público, para garantizar la instalación de más de 104 mil 

Mesas; no obstante, “ el INE desplegó toda su capacidad técnica y logística, sus 

recursos humanos y materiales, así como su experiencia institucional para 

organizar y promover el ejercicio de democracia participativa a nivel nacional”. 

Cabe recordar que EL UNIVERSAL documentó que el martes el diputado Sergio 

Gutiérrez Luna, representante de Morena ante el INE, adelantó que la 4T  

buscará llevar a juicio político a los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro 

Murayama por el “sabotaje” de la consulta popular, acción respaldada por Ignacio 

Mier,  líder de Morena en la Cámara de Diputados, quien consideró que los 

consejeros “ya cruzaron la línea”. 
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El líder guinda en la Cámara de Diputados recomendó a Córdova y a Murayama 

afiliarse al PRI o al PAN y renunciar de manera voluntaria al INE, toda vez que 

aseguró “no podemos tener a un consejero electoral militante, necesitamos a un 

consejero técnico, todos sin excepción, no podemos exponer a más de 90 

millones de mexicanos que tienen el derecho a votar y poner en riesgo los 

principios de certeza, de imparcialidad, legalidad y máxima publicidad”. 

Ante estos señalamientos y la pretensión de un juicio político, el consejero Ciro 

Murayama afirmó que las acusaciones que se la hacen al INE "carecen de 

sustento" y escribió en su cuenta de Twitter que ve una contradicción en los 

ataques en su contra y del INE toda vez que, a la par de las agresiones, han 

calificado como un “éxito” en favor de la democracia el ejercicio. 

Incluso, en días anteriores y posteriores a la consulta popular, el INE ha sido 

acusado, incluso por el mandatario nacional, de no dar la difusión necesaria ni la 

organización correcta del ejercicio en el que se consultó la opinión de los 

ciudadanos sobre el inicio de un proceso penal contra los cinco últimos 

expresidentes de México. 

Este mismo martes, el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró en 

su conferencia matutina que el INE debió tomar la bandera de la transformación, 

no obstante, determinó, "no ha estado a la altura". 

“La autoridad electoral, con todo respeto, no ha estado a la altura de las 

circunstancias, estamos en un momento estelar en la historia de México, es un 

proceso de transformación”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Encauzar el desarrollo económico, 

responsabilidad del Estado: SHCP 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Dora Villanueva y Enrique Méndez 

El Estado tiene la responsabilidad de promover y encauzar el desarrollo 

económico nacional, definió Rogelio Ramírez de la O durante su comparecencia 

ante el Congreso de la Unión. 

Antes de ser ratificado como el tercer secretario de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) de la actual administración, dijo tener la encomienda de profundizar y 

consolidar la transformación del proyecto económico que inició en diciembre de 

2018, pero reclamó el derecho, como titular de la gestión de las finanzas públicas 

del país, de tener voz y voto en Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), dado el impacto fiscal de ambas empresas. 

Ante los legisladores ratificó que con el Paquete Económico 2022 se presentarán 

ajustes al marco tributario del país, pero no habrá alza de impuestos; que se 

realizará un manejo escrúpulo, milimétrico de la deuda para que no rebase los 

límites fijados por el Congreso ni aumente respecto del producto interno bruto 

(PIB) y que el gasto seguirá bajo los cauces de austeridad, no pueden operar 

estructuras públicas onerosas en un país con las desigualdades que tiene 

México.  
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Aseguró que mantendrá los principales pilares que definen económicamente a 

esta administración y enlistó: la vocación social del Estado, la estabilidad 

macroeconómica, la austeridad republicana, el desarrollo productivo nacional, el 

apoyo al sector energético nacional, el impulso a la inversión y la potenciación 

de la banca desarrollo. 

Ramírez de la O –antes de ser secretario de Hacienda, consultor por décadas 

en el sector privado– definió que el Estado debe alentar con decisión el 

crecimiento económico y la creación de empleos. Mitigar las condiciones de 

precariedad con bases sólidas para fomentar la inversión y focalizar el capital 

humano (...) con el objetivo de un desarrollo económico incluyente. 

En su intervención anunció que la SHCP estima un crecimiento para 2021 de 6 

por ciento, por debajo de la estimación anterior de 6.5 e incluso más cauto que 

el 6.3 por ciento reportado por el Fondo Monetario Internacional la semana 

pasada. Lo mismo para el siguiente año, mientras el Fondo prevé un crecimiento 

de 4.2 por ciento, la secretaría a cargo de Ramírez de la O proyecta 3.6. 

Además de dirigir las finanzas públicas sobre lo hecho por dos secretarios 

anteriores, Ramírez de la O delineó sus prioridades: contribuir a la inserción 

laboral con seguridad en unidades económicas de todo tamaño; promover 

prácticas comerciales en igualdad de oportunidades, que nos lleven a una menor 

dependencia de mercados externos y mayor consumo local; apoyar todas las 

acciones del Ejecutivo para lograr precios equilibrados en la producción, y 

procurar una simplificación administrativa y regulatoria para negocios. 

Con esta pauta, recalcó que no se crearán nuevos impuestos. La transformación 

tributaria que buscamos está centrada en la simplificación, pues los 

contribuyentes pequeños y medianos no pueden cumplir con sus obligaciones 

con el sistema tributario complejo y costoso como el que tenemos actualmente. 

En ese sentido, se seguirá combatiendo la evasión y se promoverá el 

cumplimiento sin esconder impuestos mediante sistemas complejos y poco 

transparentes. 

Ramírez de la O dijo que el diálogo continuo con el sector privado es y será 

determinante, y en ese sentido un tercer paquete de infraestructura de la mano 

con la inversión privada está por anunciarse, e incluirá proyectos de energía. 

Sobre el par de anuncios que se hicieron al cierre del año pasado, dijo que 204 

mil 875 millones de pesos están en obra o concluidos. 

A pregunta expresa sobre las condiciones que puso para tomar el cargo en 

Hacienda, Ramírez de la O reconoció que su petición fue estar informado y tener 

voz en todo lo que tiene impacto fiscal. Así que la participación en Pemex y la 

CFE, sí fue una solicitud explícita, aunque yo sabía que en realidad estaba 

implícita porque para que quiere (el Presidente) un secretario que no se interese 

en los impactos fiscales.  
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Tras recalcar que la petrolera estatal se recibió endeudada y con una producción 

en declive, reconoció que ahora la situación de Pemex sigue siendo delicada, 

pero sí podemos estabilizar la empresa desde el punto de vista financiero. Sin 

embargo, este saneamiento ha requerido muchos sacrificios para las finanzas 

públicas así que voy a reclamar mi parte en esa coordinación, porque sé que es 

un tema muy importante. 
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Convocan a paro distribuidores de última milla 

de gas LP 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Karol García 

Los distribuidores comisionistas de gas licuado de petróleo (LP) de la Ciudad de 

México y el Estado de México –que dicen aglutinar a ocho de cada 10 pipas y 

camiones repartidores del combustible en la región– convocaron ayer a realizar 

un paro operativo en protesta por la reciente imposición de topes a los precios 

de gas LP al consumidor final. 

Los trabajadores, recién conformados como un solo Grupo Gasero realizaron el 

anuncio luego de una junta extraordinaria del llamado Gremio Gasero Nacional, 

por lo que 8,000 pipas amenazaron con dejar de prestar servicio a clientes no 

prioritarios, aunque no cuentan con el apoyo de los distribuidores de planta, 

quienes aseguran que buscarán dialogar con el gobierno. 

"Se les hace la invitación a no salir a laborar el martes 3 de agosto de 2021 ya 

que no se cuenta con las condiciones operativas necesarias ante esta directriz 

de emergencia para el bienestar del consumidor de gas LP", publicó el Consejo 

Directivo del Gremio Gasero Nacional, refiriéndose al Acuerdo de la Comisión 

Reguladora de Energía que por instrucciones de la Secretaría de Energía inició 

un esquema de precios tope para la venta final del combustible desde el domingo 

pasado. Según el comunicado, se realizan estas acciones con el fin de cuidar ya 

que no hay condiciones de precio que les permitan tener un margen operativo. 
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A decir de José Adrián Rodríguez, presidente de la Unión de Gaseros del Valle 

de México, a este paro de actividades se podrían sumar Tlaxcala, Veracruz, 

Puebla e Hidalgo porque no se puede vender un producto por debajo de su costo. 

 

Se deslindan empresas 

 

Por su parte, la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas Licuado de 

Petróleo (LP) y Empresas Conexas (Amexgas) y la Asociación de Distribuidores 

de Gas LP (ADG) aseguraron que las empresas dedicadas a la distribución del 

combustible se deslindan de los bloqueos a las plantas que llevan a cabo 

comisiones con pipas sin permisos de distribución, que iniciaron un paro por el 

tope de precios que se les impuso desde este domingo. 

"Las empresas distribuidoras del Valle de México se deslindan de las acciones 

de grupos de comisionistas independientes, que no tienen permiso de 

distribución y están bloqueando las plantas, impidiendo que salgamos a trabajar 

y suministrar los hogares y comercios que requieren gas", publicó la Amexgas. 

La Asociación aseguró que como distribuidores llevan a cabo un diálogo con el 

gobierno, ya que la medida de precios tope pone también en riesgo su negocio. 

"Con la implementar del control de precios de gas LP, los distribuidores hemos 

comunicado a las autoridades los riesgos y afectaciones implícitos y nuestro 

interés en coadyuvar en una solución integral que sí resuelva el problema de 

fondo en beneficio de los consumidores", publicó la Asociación. 

Por lo pronto, para esta semana, el precio del gas LP en la Ciudad de México 

deberá ser de máximo 21.33 pesos por kilogramo, lo que implica que se reduciría 

hasta en 21.5% que son 5.85 pesos por kilogramo menos en comparación con 

el promedio ponderado de esta entidad al 30 de junio. Con ello, en la tabla de 

precios más altos, la Ciudad de México pasó del segundo al último lugar, por lo 

que cuesta la compra del combustible importado (que no puede llevar azufre), 

su traslado, la carga impositiva, el ajuste inflacionario que definirá el gobierno y 

el margen que consideraron. 
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Espacio fiscal de México es limitado; percepción 

de inversionistas, clave 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Yolanda Morales 

El espacio fiscal de México sigue siendo limitado y está expuesto de forma 

importante a los cambios en el sentimiento de los inversionistas, coincidieron 

analistas de Banco Base, HR ratings y el Instituto de Finanzas Internacionales 

(IIF). 

Las finanzas públicas enfrentan varias presiones de largo plazo como las 

crecientes pensiones, el apoyo consistente que está dirigiendo el gobierno a 

Petróleos Mexicanos, su baja recaudación y la limitada capacidad de crecimiento 

económico, explicó el director de análisis económico de la calificadora HR, Felix 

Boni. 

Así que la situación financiera de Pemex es sólo una parte de las presiones de 

corto plazo que pueden estar enfrentando las finanzas públicas, advirtió. 

El gasto de capital de Pemex aumentó 30% respecto del que realizó el año 

pasado (...) la cuestión es que en tres o cuatro años tendremos que ver si tendrá 

resultados positivos al aumentar la refinación y producción”, consignó Boni. 

Aparte, la directora de análisis económico y financiero de Banco Base, Gabriela 

Siller, explicó que Pemex continuará como un factor de riesgo cada vez mayor 

para las finanzas públicas de México, pues la petrolera sigue endeudándose y 

es el gobierno quien está asumiendo el costo financiero. 
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La estratega explicó que tras perder el grado de inversión se ha encarecido la 

posibilidad de que la petrolera levante recursos en el mercado. Es entonces el 

gobierno quien asume la responsabilidad de fondear a la petrolera y sus 

proyectos de expansión, advirtió. 

Desde Washington, analistas del IIF consideran que adicional a estas presiones 

presupuestales, el país tiene un espacio fiscal limitado por una baja capacidad 

de crecimiento y una confianza empresarial erosionada. 

En un reporte especial para América Latina, titulado “El desafío fiscal”, el IIF, la 

mayor asociación de instituciones financieras globales explica que “la 

vulnerabilidad fiscal de los países en América Latina, en un contexto de 

condiciones financieras globales que se están endureciendo, podría pesar sobre 

la confianza de los inversionistas”. 

Es entonces que destacan el caso de México al advertir que “contrario a la 

tendencia regional, seguirá siendo austero en medio de un espacio fiscal 

limitado, una alta exposición a cambios en el sentimiento de los inversionistas y 

una confianza empresarial erosionada”. 

 

Recursos distraídos 

 

La experta de Banco Base argumentó que, en un contexto de lenta recuperación 

económica, se desacelera la recaudación y aumentan los riesgos de un 

debilitamiento de las finanzas públicas. 

Entonces, al avanzar el modelo operativo de una empresa paraestatal, como 

está pasando con Pemex, el gobierno está utilizando los recursos que tiene para 

apoyarla en lugar de utilizarlos para otorgar una política contracíclica que ayude 

a acelerar la recuperación económica, explicó Siller. 

El especialista de HR Ratings admite que Pemex es un punto de presión para 

las finanzas públicas, pues no sólo requiere el apoyo del gobierno para cumplir 

con sus obligaciones financieras y mantener el gasto de capital, también se han 

reducido sus aportaciones tributarias. 

De acuerdo con el reporte financiero de Pemex del segundo trimestre del año, 

realizó transferencias al gobierno federal por un monto de 368,963 millones de 

dólares en el primer semestre del año. 

La cuestión es que la empresa productiva del Estado no solamente puede 

presionar financiando la deuda, sino que el gobierno necesite más recursos para 

apoyarle y la petrolera aporte mucho menos, observó Boni. 
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Sufren 18.6 millones de hogares para cubrir 

alimentación 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Redacción 

En medio de la pandemia del Covid-19, 18.6 millones de hogares en México 

experimentaron alguna dificultad para satisfacer sus necesidades alimentarias 

en 2020, cifra 14% superior a los 16.3 millones reportados en 2018, de acuerdo 

con cifras del Inegi. 

Información de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 

(ENIGH) mostró que de 18.6 millones de hogares con dificultad para satisfacer 

sus necesidades alimentarias, en 5.3 millones algún adulto sintió hambre, pero 

no comió, mientras que en 3.8 millones de familias algún adulto comió sólo una 

vez al día o no lo hizo un día. 
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En otros 1.2 millones de hogares tuvieron que hacer algo que hubieran preferido 

no realizar para conseguir comida, como pedir limosna, mandar a los niños a 

trabajar, o recurrir a prácticas socialmente no aceptadas. El número de hogares 

que reconocieron lo anterior aumentó 15.7% respecto a 2018. 

La problemática de los hogares para satisfacer sus necesidades alimentarias es 

parte de las carencias sociales que caracterizan la pobreza en el país y muestra 

cuántas familias cayeron en esta condición por la contracción de 5.8% del 

ingreso corriente promedio de hogares, en particular de percepciones del trabajo, 

que se desplomaron 10.7% producto de la crisis sanitaria. 

Los estados donde más repuntó algún problema para cubrir necesidades 

alimentarias en 2020 fueron Quintana Roo, con un incremento de 62.1%; 

Querétaro, 54.7%; Ciudad de México, 42%, y Baja California, 41.4%. 

A escala nacional, el porcentaje de familias con problemática alimenticia pasó de 

47% a 52% de los hogares en dos años. 

Los estados de más pobreza registraron la mayor proporción de familias con 

dificultades alimenticias, como Guerrero, con 73% de hogares; Oaxaca, 70%; 

Tabasco, 65%; Quintana Roo y Chiapas, 64% cada una; Puebla y Tlaxcala, 63%; 

Hidalgo, 60%, y Veracruz, 59%. 

 

Necesidades básicas 

 

La encuesta detalla que el año pasado 16.7 millones de hogares tenían 

preocupación de que la comida se acabara, un incremento de 16.9% respecto a 

los 14.3 millones de dos años antes. 

Entre otros indicadores que advierten los problemas que enfrentaron las familias 

en materia alimenticia, destaca que en 8.9 millones de hogares los adultos 

afirman que comieron menos de lo que piensan que debían, cifra 8.9% mayor 

respecto a 2018. 

Además, los adultos de 5.1 millones de hogares afirmaron que dejaron de comer, 

desayunar o cenar, monto 3.7% mayor. En tanto que 4.5 millones de familias se 

quedaron sin comida, 4.8% más que en el periodo analizado. 

Sobre la nutrición familiar, la encuesta mostró que uno de cada tres hogares 

reconoció que su alimentación no es sana ni variada, al sumar 11.9 millones en 

2020, cifra 8.6% superior a los observados dos años antes. 

 

Menores de edad 

 

Por lo que se refiere a la problemática nutricional de los miembros de la familia, 

11.1 millones de hogares enfrentaron alguna dificultad para satisfacer las 

necesidades alimentarias de los menores por falta de dinero o recursos durante 

2020, cifra 7.5% superior a los 10.3 millones de familias observadas en 2018. 
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De éstos, en 4.6 millones de hogares algún menor tuvo alimentación basada en 

poca variedad, cifra 1.5% mayor a la registrada dos años antes; y en 3 millones 

de hogares algún menor comió menos de lo que debía, un alza de 2.1%.  

Por su parte, en 859 mil hogares algún menor comió sólo una vez al día o dejó 

de comer un día, monto 8% menor en el periodo analizado, lo que refleja que las 

familias procuraron cubrir la necesidad mínima alimenticia de niños y 

adolescentes. 

Este jueves 5 de agosto, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo (Coneval) dará a conocer los resultados de la medición de la pobreza 

durante 2020, que incluye diferentes aspectos sociales, entre los que destaca la 

carencia por acceso a la alimentación. 

Esa información proporcionará con precisión en qué monto se incrementaron las 

personas que sufren esta problemática a causa de la crisis sanitaria. 
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Difunden audio para agradecer vacunas a AMLO 

y a Sheinbaum 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Salvador Corona y Emilio Fernández 

Personas de 40 a 49 años que acudieron este martes al Estadio Olímpico 

Universitario para aplicarse la segunda dosis contra el Covid-19 fueron recibidas 

con una grabación difundida en los megáfonos en la que se agradece al 

presidente Andrés Manuel López Obrador y a la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum Pardo, por las vacunas. 

“Bienvenidos a su segunda dosis de la vacuna a las personas de 40 a 49 años. 

Gracias al esfuerzo del licenciado Andrés Manuel López Obrador y de la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, nos toca seguir cuidándonos”, se escuchó en los 

megáfonos que portaba personal del Gobierno. El hecho fue detectado por 

usuarios al inicio de la jornada de vacunación para los habitantes de Magdalena 

Contreras y Coyoacán. El audio se reprodujo durante 40 minutos. 
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Al respecto, la directora del Instituto de la Juventud de la Ciudad de México 

(Injuve) y encargada de la unidad vacunadora, Beatriz Adriana Olivares, 

reconoció que la difusión del audio se realizó durante el inicio de la jornada y que 

el video se tomó en el momento menos indicado. 

“Hubo compañeros que traían en su megáfono esa grabación, como siempre, se 

toma en el momento menos indicado, es un espacio donde es evidente que el 

Gobierno de la Ciudad está trabajando y fue justamente en la mañana, durante 

el resto del día no hay esa grabación”, dijo. 

¿Por qué reproducir un audio con ese llamado a agradecer? Se le preguntó a la 

funcionaria: “¿Por qué ponerla? Bueno, es una buena pregunta que deberíamos 

hacerle a los compañeros que traían los megáfonos, para saber ¿qué fue lo que 

pasó?”. 

Agregó: “No puedo decir que fue responsabilidad de ellos porque en este centro 

de vacunación pues hay una responsable que soy yo, por lo tanto, cualquier 

responsabilidad es mía”. 

A las 12:00 horas, EL UNIVERSAL recorrió la macrounidad y se observó una 

gran cantidad de personas recibiendo su segunda dosis de AstraZeneca. 

Se constató que el personal dejó de reproducir el mensaje polémico para 

“agradecer” al Presidente y a la jefa de Gobierno. 

Más tarde, a través de una tarjeta informativa, la Dirección General de 

Participación Ciudadana, que depende de la Secretaría de Inclusión y Bienestar 

Social, reconoció el acto y explicó que se trató de un incidente con personal del 

voluntariado. 

“Un participante de dicha área transmitió un mensaje en el que se hacía alusión 

al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y a la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum Pardo. Acto seguido se le pidió a la persona que dejara de 

emitirlo (...)”. 

Añadió que “es el único incidente de dicha naturaleza”. 

 

Hospitalización 

 

La Ciudad de México, al corte del 2 de agosto, registró 3 mil 131 personas 

hospitalizadas por Covid-19: 2 mil 229 en camas generales y 902 en Terapia 

Intensiva, la cifra es similar a la primera semana de noviembre de 2020, cuando 

hubo 3 mil 110 internados. 

Por otro lado, en la última semana se incrementó el número de contagios en 

Nezahualcóyotl, lo que redujo la disponibilidad de camas en los dos únicos 

hospitales públicos que funcionan en el municipio, por lo que se trasladarán a 

pacientes a la capital. 
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Avanza proyecto para rehabilitar la línea 12 del 

STC: Sheinbaum 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Sandra Hernández García 

A la par de la entrega de apoyos a las víctimas del colapso de la línea 12 del 

Metro, que suman más de 156 millones de pesos, el proyecto de rehabilitación 

avanza, cuyo objetivo es garantizar la seguridad de los usuarios y que el erario 

no cargue con los costos de la reparación, informó la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum. 

Ayer, cuando se cumplieron tres meses del accidente en la línea dorada, la 

mandataria difundió un video en el que reiteró que la prioridad de su gobierno es 

ofrecer atención humana y personalizada a cada una de las familias de las 

víctimas para que ninguna quede en el desamparo, por lo que se han 

implementado apoyos, de cuya entrega ha estado pendiente de manera 

personal. 

En ese sentido, el comisionado de Atención a Víctimas, Armando Ocampo 

Zambrano, destacó que las autoridades han hecho todo lo posible para reparar 

el daño a las víctimas, a quienes se les ha ofrecido atención médica integral, 

apoyo sicológico, educativo, laboral e incluso en materia de vivienda. La ayuda, 

dijo, ha sido aceptada por 98 por ciento de las víctimas. 

Ocampo Zambarno, no obstante la inconformidad de algunas, hizo un llamado 

para que sean parte del proceso de reparación integral de daño, por lo que envió 

una notificación formal a Teófilo Benítez, representante legal de las personas, 

“para que lo atienda a la brevedad.  
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Sabemos que piden justicia, y como lo dijo la doctora Sheinbaum, la fiscalía está 

en un proceso de investigación y confiamos en que entregará resultados sólidos, 

no hay motivo para que queden desamparados, es una instrucción precisa de la 

jefa de Gobierno, resaltó. 

Por su parte, la secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, 

Myriam Urzúa Venegas, reportó diversos porcentajes de cumplimiento en la 

investigación de campo, pruebas de laboratorio, revisión documental y 

entrevistas a personal. Entre ellos destacó que el análisis de la causa-raíz del 

accidente reporta 60 por ciento de avance. 

En tanto, en las ciudades de San Diego, Estados Unidos, y Hamburgo, Alemania, 

se realizan estudios de la sismicidad del suelo, de la estructura y cargas, que 

permitirán identificar cualquier potencial de excedencia de peso real con 

respecto a la original, como parte del análisis del colapso de la estructura. 

Informó también que el dictamen final se presentará el 23 de agosto, mientras el 

documento de la causa-raíz del accidente, el 6 de septiembre próximo. 
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Hubo acciones de limpieza social de 2012 a 2017: 

CDH 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Laura Gómez Flores 

Autoridades del gobierno capitalino y de las alcaldías Cuauhtémoc, Venustiano 

Carranza y Coyoacán reconocieron su responsabilidad en hechos que 

evidenciaron acciones de limpieza social, con el argumento de que las personas 

en situación de calle pueden constituir focos de inseguridad o de insalubridad. 

En el acto de reconocimiento de la recomendación 15/2018 de la Comisión de 

Derechos Humanos (CDH) de la Ciudad de México, relativa a la criminalización 

y retiros forzados de 76 personas en situación de calle, se comprometieron a 

adoptar medidas de no repetición, así como evitar actos de autoridad en contra 

de quienes viven o transitan por la capital del país, tras esos hechos cometidos 

entre los años 2012 y 2017 por una limitada coordinación interinstitucional que 

había en el pasado, señalaron. 

El desconocimiento del paradero de las víctimas ha impedido que se apliquen 

las medidas de restitución, pero es posible impulsar acciones para garantizar 

que estos hechos no vuelvan a suceder, afirmó la presidenta de la CDH, Nashieli 

Ramírez. 
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Con el reconocimiento de responsabilidad, se da un primer paso para consolidar 

el tránsito de la mirada tradicional de asistencia social hacia un enfoque de 

garantía de derechos, que les permite ejercer su derecho a participar en los 

asuntos públicos que les afecte. 

El Estado, por conducto de sus instituciones, tiene el deber reforzado de evitar 

este tipo de discriminación estructural contra la ciudadanía más invisibilizada y 

más despojada de personalidad jurídica y social: la población en situación de 

calle, afirmó. 

La recomendación adjudica responsabilidad a las secretarías de Desarrollo 

Social, hoy de Bienestar Social, y de Gobierno; y a dichas alcaldías, por nueve 

casos: cinco de retiros forzados y destrucción de pertenencias, dos de 

detenciones arbitrarias y dos de agresiones. 

Esas autoridades reconocieron su responsabilidad en tales hechos que 

evidencian acciones de limpieza social con el argumento de que esas personas 

pueden constituir focos de inseguridad o de insalubridad, y contribuyen a 

fortalecer estigmas y perjuicios que discriminan, expuso. 

 

Nuevo protocolo 

 

Las acciones documentadas en la recomendación, precisó, evidenciaron que en 

sus actuaciones para dotar de seguridad o recuperar los espacios públicos, 

algunas personas servidoras públicas omitieron respetar la dignidad de esa 

gente. 

La secretaria de Inclusión y Bienestar Social, Almudena Rojo, informó que hoy 

se cuenta con un nuevo protocolo interinstitucional de atención integral y un 

modelo específico de inclusión de las cuatro A: acercamiento, atención, 

activación y acompañamiento. 

El espacio público es un espacio de convivencia, de diálogo, de derechos de 

todos los ciudadanos, y estamos en contra de acciones violentas para el retiro 

forzado de esta población, afirmó a su vez el subsecretario de Gobierno, Efraín 

Morales. 

Los representantes de Cuauhtémoc, Adolfo Román; de Venustiano Carranza, 

Marco Carballo, y de Coyoacán, José López, rechazaron cualquier acto de 

discriminación, exclusión y violación de derechos, como a la salud, de identidad 

o acceso a la justicia; y la criminalización de quienes viven en situación de calle. 
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El gobernador de Nueva York acosó a 11 

mujeres, concluye investigación 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Agencia 

Nueva York., Una investigación independiente que llevó cinco meses concluyó 

que el gobernador Andrew Cuomo acosó sexualmente a 11 mujeres y violó leyes 

federales y estatales, a la vez que creó un ambiente de miedo en su lugar de 

trabajo, informó ayer la fiscal general del estado de Nueva York, Letitia James. 

El poderoso dirigente demócrata negó las acusaciones. Sin embargo, el 

presidente Joe Biden, de quien es amigo, afirmó que el gobernador debería 

renunciar. 

El informe de 165 páginas detalla besos y abrazos no deseados, toqueteos e 

insinuaciones sexuales, como parte de las acusaciones de 11 mujeres que pintan 

al gobernador como un jefe de comportamiento abusivo, indicó James en rueda 

de prensa. Entre las víctimas se encuentran funcionarias actuales y de 

administraciones anteriores. 

James indicó que el caso, que mostraba un ambiente de trabajo hostil para las 

mujeres, era de naturaleza civil, pero no estaba claro si Cuomo enfrentaría un 

proceso penal, pero medios estadunidenses informaron que la oficina del fiscal 

de distrito en Albany, capital del estado, abrió otra pesquisa.  
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La investigación independiente, basada en entrevistas a 179 personas y en 74 

mil evidencias, también descubrió que Cuomo y su equipo cercano tomaron 

medidas de represalia contra al menos una ex empleada por denunciarlo. 

La fiscal nombró a dos experimentados abogados externos para dirigir la 

investigación, Joon Kim, ex fiscal federal de Manhattan, y Anne Clark, abogada 

laboral con experiencia en acoso sexual. 

Otra empleada, Lindsey Boylan, denunció que Cuomo la besó en los labios en 

su oficina y hacía hasta lo imposible para tocarme la espalda, los brazos o las 

piernas. 

Luego de que Boylan presentó sus denuncias en diciembre, el gobierno de 

Cuomo trató de desprestigiarla al revelar a periodistas que ella renunció debido 

a que varios subalternos se quejaron de que ella les gritaba y los maltrataba. 

El reporte detalló por primera vez las denuncias de que Cuomo acosó 

sexualmente a una agente de la policía estatal que es parte de su escolta. Según 

la denuncia, el gobernador la acarició en el vientre y la espalda, la besó en la 

mejilla, le pidió ayuda para buscar novia y le preguntó por qué no se ponía 

vestido. 

El reporte incluye el caso de la empleada de una compañía de energía a quien 

Cuomo tocó de manera inapropiada. Ahorita diré que me encontré una araña en 

tu hombro, le dijo, y entonces la acarició entre el hombro y los senos. 

Estas mujeres valientes se atrevieron a desafiar al poder y, al hacerlo, 

expresaron su esperanza de que, si bien el gobernador es una figura poderosa, 

la verdad lo es más, sostuvo Kim en conferencia de prensa. 

Clark y Kim añadieron que hay informes enviados a la policía sobre el 

comportamiento de Cuomo y éstos podrían usarse en cualquier investigación 

penal, además de que las afectadas pueden decidir si quieren demandar al 

gobernador. 

Quiero que sepan que nunca toqué a nadie de manera inapropiada ni hice 

insinuaciones sexuales indebidas, afirmó en un discurso televisado, en el que no 

dio indicios de que fuera a renunciar. 

Tengo 63 años. He vivido toda mi vida adulta a la vista del público. Eso no es lo 

que soy. Y ese no es quien he sido, aseveró el hombre divorciado y padre de 

tres hijas adultas, y agregó que publicó una respuesta a las acusaciones en su 

página de Internet: Por favor, tómense el tiempo para leer los hechos y decidir 

por sí mismos. 

Durante su alocución, filmada desde su oficina, Cuomo buscó desmentir las 

acusaciones, al señalar que sólo trataba de conectar con la gente y mostrar su 

aprecio.” Ahora entiendo que hay perspectivas generacionales o culturales que, 

francamente, no las había apreciado del todo. Y he aprendido de esto”, dijo 

Cuomo, quien para justificar sus acciones, incluyó fotos suyas abrazando y 

besando a estadunidenses prominentes, incluidos Biden y el ex presidente 

Barack Obama. 
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Hijo del gobernador Mario Cuomo, secretario de Vivienda en el gobierno de Bill 

Clinton y amigo de Biden, el líder demócrata se volvió muy popular por su gestión 

al inicio de la pandemia, tanto, que muchos lo alentaban a postularse a la Casa 

Blanca.  

En marzo, Biden dijo que si se probaban las acusaciones contra Cuomo, éste 

debería dejar el cargo. Este martes el presidente le pidió su renuncia y añadió 

que los legisladores estatales de Albany pueden pedir el juicio político si se niega 

a abandonar el cargo. 

Estoy seguro de que hay algunos abrazos que son totalmente inocentes. Pero 

aparentemente la fiscal general del estado decidió que había cosas que no lo 

eran, comentó al respecto el jefe de la Casa Blanca. 

Las conclusiones del informe luego de meses de indagatoria también llevaron a 

los legisladores demócratas de Nueva York a exigir la renuncia de Cuomo. 
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Arranca Sedatu segunda Convocatoria Mujeres 

en el Territorio 

 

Las cinco modalidades de esta edición son: fotografía, video, análisis y visualización 

de datos, propuesta de política pública y propuesta de intervención urbana 

Las interesadas podrán registrar sus proyectos hasta el 10 de septiembre 

Martes 03 agosto 2021 / Procuraduría Agraria 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la 

segunda edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca 

reconocer la participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, 

ocupación, participación y/o apropiación del espacio público. 

En esta segunda edición, hay cinco categorías: fotografía, video, análisis y 

visualización de datos, propuesta de política pública y propuesta de intervención 

urbana; está dirigida a las mujeres mexicanas, mayores de 18 años, que residan 

en cualquier estado de la república. Las interesadas en participar tienen hasta el 

10 de septiembre para registrar sus trabajos. 
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En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de la 

Unidad de Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de esta 

convocatoria y el entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más 

igualitario. 

“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas 

que inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de 

género. Lo importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la 

transformación sobre el territorio”, comentó. 

Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la Sedatu, precisó que 

la convocatoria contribuye a que existan políticas públicas encaminadas a 

promover el respeto y la no discriminación, además de contribuir al desarrollo del 

territorio con un enfoque de género. 

“Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y 

necesidades de las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y 

desarrollo”, expresó. 

Explicó que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las 

temáticas; las mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una 

recompensa económica de 50 y 20 mil pesos, respectivamente. 

En el evento inaugural, participaron representantes de diversas instituciones de 

igualdad de género, quienes celebraron esta iniciativa que visibiliza a las mujeres 

e incide en la transformación de un territorio más equitativo y con perspectiva de 

género. 

Las interesadas en participar en cualquiera de las cinco modalidades de la 

convocatoria, podrán registrar sus proyectos en: 

https://sistemas.sedatu.gob.mx/MET 

El anuncio de las ganadoras se dará el día 11 de noviembre de 2021, a través 

del micrositio Mujeres en el Territorio y redes sociales oficiales de la Sedatu. 
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¿Quién quiere urbanizar la Sierra de San 

Miguelito? 

 

Martes 03 agosto 2021 / Itzel Márquez 

San Luis Potosí. - La creación de un Área Natural Protegida (ANP) en la Sierra 

de San Miguelito ha generado controversia, esto luego de que la Secretaría de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) consideró dejar fuera de la 

protección a mil 805 hectáreas que los comuneros de San Juan de Guadalupe 

pretenden vender al empresario Carlos López Medina para la construcción del 

proyecto “Las Cañadas”, días después el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y María Luisa Albores, titular de la dependencia aseguraron que no se 

permitirá ninguna clase de plan inmobiliario. Esto ha generado dudas entre los 

activistas de cuál es el verdadero destino de ese espacio. 

La Orquesta conversó con investigadores de la Sierra, activistas y comuneros 

para conocer todas las posturas que existen sobre el tema. 

Claudia Hernández, es maestra en ciencias del hábitat en la Universidad 

Autónoma de San Luis Potosí (UASLP) y doctoranda en ciencias ambientales, 

ha trabajado en el territorio de la Sierra desde el 2013: “la urbanización de la 

Sierra desde hace mucho tiempo ha sido sujeta de discusión, yo estoy en contra 

de esto por todas las características y cualidades de la Sierra, en cuanto al 

ambiente, es una de las áreas de recarga más importantes del acuífero profundo, 

está sobreexplotado y si seguimos pavimentando este sitio, el agua menos va a 

llegar, este es uno de los temas más importantes que justifican por qué no 

construirse sobre ella”. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Claudia dijo que en el estudio previo justificativo para el establecimiento del área 

natural protegida realizado por la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp) tiene buenos sustentos para declarar esta área como tal, 

pero recalcó que depende de trabajo con los comuneros. 

Hernández detalló que se siguen varios pasos y agregó que la información 

obtenida por la Conanp es lo que se presenta en la consulta pública con los 

habitantes de la Sierra y se evalúa si la propuesta se ajusta a los intereses de la 

comunidad. 

Por otro lado, el comunero Noé de la Rosa mencionó que él no está de acuerdo 

en que el fraccionamiento se realice en la Sierra, porque les afectaría, “nosotros 

vamos caminando muy bien, pero ellos tienen mucho dinero y vamos a ver si 

puede más el dinero o la ley, conforme a lo que se enmarca en el reglamento de 

protección de tierras y mantos acuíferos se debe cuidar el medio ambiente, pero 

vamos a ver qué hacen”. Opinión que deja ver que no todos los integrantes de la 

comunidad están de acuerdo en vender a López Medina. 

El comunero agregó que en este momento están pendientes de las mesas de 

trabajo acordadas con María Luisa Albores, pero aún no hay nada seguro, pues 

podrían realizarse hasta septiembre. 

Noé de la Rosa aseguró que, a pesar de que hay opiniones divididas, la mayoría 

comparten un descontento en torno a la situación en la Sierra de San Miguelito. 

Por último, Carlos Covarrubias, activista en favor de la Sierra de San Miguelito, 

también aportó su punto de vista y un panorama sobre lo que ocurre en el sitio: 

“después de lo que ocurrió en la Ciudad de México, platicamos con la maestra 

Albores, secretaria de medio ambiente, y se realizó una exposición general sobre 

el problema de la Sierra, en donde el principal es la información, en dicha reunión 

estuvo también el procurador agrario, quien reconoció que los mecanismos de 

difusión de la consulta a la población del territorio no son exhaustivos”. 

El activista agregó que “quedó claro que el presidente de la República dijo que 

no le iban a ver la cara al gobierno de la República” y, de tal forma sintió el 

planteamiento de María Luisa Albores, quien reconoció el acoso inmobiliario, 

agregó: “no es asunto de asambleas ni grupos, sino de orden público e interés 

social”. 

Carlos Covarrubias dijo que entre los acuerdos de dicha reunión, estuvo llevar a 

cabo la socialización del resultado de la consulta y, hacer un planteamiento para 

cerrar la posibilidad de especialización urbanas en el territorio, también diseñar 

mecanismos para que los habitantes tengan beneficios de la ANP y reabrir el 

capítulo de Cerro de San Pedro. 

“Se puede poner complicado el tema, porque hay comunidades sometidas al 

yugo inmobiliario por los intereses, como el Ejido de San Juan de Guadalupe, 

este es un movimiento muy amplio con mucha gente involucrada, desde 

personas del campo hasta académicos, músicos, poetas, amas de casa, de 

todas las clases sociales”, agregó el activista.  
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“Si hoy se votara por la sierra o la urbanización, te aseguro que serían cientos 

de miles de potosinos los que votarían por la sierra y un puñado que ambicionan 

zonas de urbanización por el fraccionamiento”, agregó Covarrubias. 

Finalmente, en torno a las acciones en el ámbito local que van a realizar, el 

activista apuntó que, van a buscar al gobernador electo, Ricardo Gallardo para 

plantearle su postura y ver cuál es su comportamiento ante dicha situación. 
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El fin del bloqueo 

Miércoles 04 agosto 2021 / Redacción 

Oaxaca. - El bloqueo de los pobladores de San Juan Mazatlán Mixe sobre la 

Transístmica (forma de presión que usan al menos  desde 2018), tiene como 

motivación el incumplimiento del  presidente municipal Macario Eleuterio 

Jiménez, a quien se le exige  entregar 10 millones de pesos, de recursos 

federales, etiquetados para obras en 2021, así como  medio millón para que se 

reparen las viviendas afectadas por el terremoto ocurrido en septiembre de  

2017. 

Desde la tarde del viernes, los habitantes además retuvieron a la diputada local 

Yarith Tannos (PRI), cuando bajó de su vehículo e intentó conciliar con ellos; 

también mantenían contra su voluntad a un biólogo. 

Aunque el bloqueo se retiró parcialmente la tarde de este domingo, tras el 

compromiso del edil de entregar los recursos, ahora comunidades que se vieron 

afectadas en incluso registraron desabasto por las acciones de los habitantes de 

San Juan Mazatlán Mixe ahora le impiden el regreso a su población, como 

mecanismo de venganza. 

De acuerdo con datos oficiales, Oaxaca es la entidad donde más delitos contra 

las vías de comunicación se cometen en todo el país. Sólo de 2017 hasta junio 

de 2021, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 

(SESNSP) acumula mil 985 carpetas por delitos contra la Ley de Vías Generales 

de Comunicación en Oaxaca. Se trata de delitos que corresponden al fuero 

federal. 

Para autoridades federales como Gonzalo Villalobos López, delegado de la 

Procuraduría Agraria, en el Istmo de Tehuantepec existe una “industria del 

chantaje”, que es utilizada por diversos grupos y organizaciones mediante 

bloqueos, razón por la cuál en ocasiones incluso obstaculizan los esfuerzos de 

diálogo con las autoridades. 
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Expone Sedatu proyectos de arquitectura social 

realizados en más de 100 ciudades 

 

Martes 03 agosto 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 459/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 

coordinación con México Territorio Creativo, inauguraron la exposición 

“Arquitectura Social, eje para la transformación del territorio”, muestra que 

expone los proyectos más emblemáticos del Programa de Mejoramiento Urbano 

(PMU), realizados desde el 2019 en más de 100 ciudades del país. 

Al inaugurar la muestra, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón,  enfatizó 

que gracias al trabajo colectivo, el PMU logra sus objetivos beneficiando a 

familias de regiones con alto nivel de marginación que no habían sido atendidas; 

aseguró que en este año se sumarán proyectos de mejoramiento y espacio 

público que generarán centros seguros de convivencia. 

“Es un trabajo colectivo con arquitectos, instituciones, con la comunidad; se hace 

con convicción plena y la exposicón muestra la coordinación de todos para lograr 

el mejoramiento y el desarrollo en todo el país”, subrayó. 

En su mensaje, la directora de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), Edna 

Vega Rangel, indicó que en lo que va de esta administración se han realizado 

más de 180 mil acciones de vivienda, trabajo que se suma al objetivo del PMU. 

El arquitecto Felipe Leal habló de la importancia que tienen el diseño y la 

arquitectura en el espacio público y reconoció el gran interés de esta 

administración en impulsar la calidad de las obras:, “se tiene un gran compromiso 

y lo hemos podido constatar en las regiones, la gente tiene una mejor calidad de 

vida gracias a la arquitectura social que se trabaja con el PMU”, expresó.  
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Al evento inaugural también asistieron Emilio Cabrero, director general de 

México Territorio Creativo; Daniel Fajardo, subsecretario de Desarrollo Urbano y 

Vivienda; José Iracheta Caroll, director del Instituto Nacional del Suelo 

Sustentable (Insus) y Carlos Martínez Velázquez, director general del Instituto 

Nacional del Fondo de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). 

La exposición consta de 78 maquetas y estará abierta al público de manera 

gratuita del 4 de agosto al 3 de septiembre de 10:30 a 18:00 horas en Espacio 

CDMX, Arquitectura y Diseño, ubicado en el Bosque de Chapultepec II Sección. 

También habrá talleres sobre arquitectura social, sustentabilidad, movilidad, 

vivienda, la participación de la comunidad y las mujeres en la transformación del 

territorio. Para acceder se debe registrar  asistencia en la página: 

https://www.eventbrite.com.mx/e/arquitectura-social-eje-para-la-transformacion-

del-territorio-tickets-165153110399   
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Imjuve y Fonatur convocan a la juventud del 

Sureste a ser brigadistas comunitarios para el 

Tren Maya 

 

Martes 03 agosto 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 32/2021 

El Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) y el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) convocan a las y los jóvenes del sureste a participar en el 

programa “Jóvenes por la Transformación, Brigadas Comunitarias de Norte a Sur 

2021”, como brigadistas para el proyecto Tren Maya.  

Este programa se desarrollará en los Estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, 

Yucatán y Quintana Roo, a través de la conformación de Brigadas que 

implementen procesos de interacción comunitaria definidos en un plan de 

trabajo, con la finalidad de contribuir a la construcción de una ciudadanía 

responsable, el mejoramiento de sus entornos y el fortalecimiento de sus 

vínculos con el Estado.  

Fonatur y el Imjuve buscan incluir plenamente a las juventudes del sureste en el 

proyecto, especialmente las pertenecientes a los pueblos indígenas. A través de 

esta estrategia, se buscará garantizar la implementación de las perspectivas 

transversales que acompañan a la estrategia de vinculación social del Tren 

Maya: perspectiva de género, interculturalidad, juventudes y gestión social. 

Los brigadistas serán acreedores a un apoyo económico mensual de $4,310.00 

(cuatro mil trescientos diez pesos 00/100 MN) por un plazo de cinco meses de 

colaboración, mientras que también se les brindará un recurso de $5,000 (cinco 

mil pesos 00/100 M.N) para asistencia médica.   
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Entre el miércoles y el sábado, personal de Fonatur Tren Maya e IMJUVE asistirá 

a diversas localidades para reclutamiento en los municipios que se verán 

beneficiados por este proyecto prioritario del gobierno federal. 

Con este programa,  se busca generar un proceso de interacción comunitaria 

que contribuya a solucionar problemáticas de los contextos locales; incentivar la 

participación de las y los jóvenes en acciones de bienestar, desarrollo social y 

ciudadanía; crear vínculos de colaboración con instituciones de los diferentes 

niveles de gobierno para que contribuyan en especie, capacitación, 

instalaciones, difusión y financiamiento a las acciones a realizar por las brigadas 

y así garantizar su operación y permanencia y  contribuir a la reducción de los 

factores de riesgo social en la población joven. Este proyecto surge de las 

acciones del Comité Técnico Interinstitucional, de 40 dependencias federales, 

que acompaña la implementación del proyecto de desarrollo. 

Las personas jóvenes interesadas deberán postularse en la plataforma digital 

con el siguiente enlace: https://jovenesporlatransformacion.imjuventud.gob.mx/ 

y tendrán hasta el 15 de agosto para subir la documentación requerida y así, ser 

parte de la transformación social y económica del sureste mexicano. 

 

Anexos: 

 

Para ser parte de las y los Brigadistas – Tren Maya debes cumplir los siguientes 

requisitos:  

1. Ser de nacionalidad mexicana.  

2. Tener entre 15 y 29 años de edad cumplidos a la fecha del registro.  

3. Comprobar residencia en el municipio de postulación.  

4. No tener cargo como funcionario público.  

5. No ser beneficiario de programas sociales federales de apoyo a capacitación 

laboral.  

6. No tener cargo como miembro de Consejos Ciudadanos y/u Órganos 

Análogos de apoyo al seguimiento y toma de decisiones de Instituciones de 

Gobierno Federal.  

 Listado de municipios prioritarios 

 

Chiapas 

 

• Palenque 

 

Tabasco 

 

• Tenosique 

• Balancán 
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Campeche 

 

• Calakmul  

• San Francisco de Campeche  

• Candelaria  

• Champotón  

• Escárcega  

• Hecelchakán  

• Hopelchén  

• Seybaplaya 

 

Yucatán 

 

• Calotmul  

• Celestún  

• Chemax  

• Chocholá  

• Conkal  

• Halachó  

• Hunucmá  

• Izamal  

• Kantunil  

• Motul  

• San Felipe  

• Sotuta  

• Tekit  

• Telchac  

• Puerto  

• Ticul  

• Tixcacalcupul  
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• Tizimín  

• Uayma  

• Yaxcabá 

 

Quintana Roo 

 

• Bacalar  

• Felipe Carrillo Puerto  

• José María Morelos  

• Lázaro Cárdenas  

• Othón P. Blanco Tulum 
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Ofrecen 4 mil 310 pesos mensuales a jóvenes 

que se unan como brigadistas del Tren Maya 

 

Martes 03 agosto 2021 / Redacción 

El Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) y el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) hicieron un llamado a las personas jóvenes del sureste del 

país, de entre 15 y 29 años de edad y con interés por el trabajo comunitario, para 

participar como brigadistas para el proyecto del Tren Maya. 

Dicha convocatoria, que forma parte del programa “Jóvenes por la 

Transformación, Brigadas Comunitarias de Norte a Sur 2021” se desarrollará 

en Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, por medio de la 

conformación de brigadas que implementarán procesos de interacción con las 

localidades, definidos en un plan de trabajo. Los brigadistas recibirán un apoyo 

económico mensual de 4 mil 310 pesos por un plazo de cinco meses de 

colaboración, mientras que también se les otorgará un recurso de 5 mil pesos 

para asistencia médica. 

El Fonatur y el Imjuve resaltaron que buscan incluir plenamente a las juventudes 

del sureste en el proyecto, sobre todo las pertenecientes a los pueblos indígenas, 

de tal forma que entre este miércoles y sábado su personal asistirá a diversas 

localidades para comenzar con el reclutamiento. 

En tanto, las personas interesadas deberán postularse en la plataforma digital 

del Imjuve, quienes tendrán hasta el 15 de agosto para subir la documentación 

requerida. 
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Requisitos 

Para formar parte del programa es necesario: 

 

• Ser de nacionalidad mexicana. 

• Tener entre 15 y 29 años cumplidos a la fecha del registro. 

• Comprobar residencia en el municipio de postulación. 

• No tener cargo como funcionario público. 

• No ser beneficiario de programas sociales federales de apoyo a 

capacitación laboral. 

• No tener cargo como miembro de Consejos Ciudadanos y/u Órganos 

Análogos de apoyo al seguimiento y toma de decisiones de Instituciones 

de Gobierno Federal. 

 

“Con este programa, se busca generar un proceso de interacción 

comunitaria que contribuya a solucionar problemáticas de los contextos locales; 

incentivar la participación de las y los jóvenes en acciones de bienestar, 

desarrollo social y ciudadanía”, agregaron el Fonatur y el Imjuve. 
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La Sedatu apuesta por los estadios en el 

Programa de Mejoramiento Urbano 

 

Miércoles 04 agosto 2021 / Liz Cervantes 

En México serán intervenidos y mejorados al menos 38 estadios y centros 

deportivos, a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) de la 

Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu). 

De acuerdo con información de la dependencia, el programa tiene una cartera 

de inversión de 720 proyectos, de los cuales el 22%, es decir 154, corresponden 

a centros deportivos, incluidos estadios, cuya ejecución requerirá 25% del 

presupuesto destinado al programa, que para el ejercicio de 2021 recibió 8,189.8 

millones de pesos, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación. 

Roman Meyer Falcón, titular de la dependencia, dijo en entrevista con Obras que 

una de las principales justificaciones para desarrollar estadios y centros de 

béisbol, deporte predilecto del presidente de México, es la posibilidad de abrir el 

espacio a ligas infantiles y juveniles en las localidades. 

“Uno de los temas fundamentales es que cuando se hizo la propuesta de 

intervención se modificaron las condiciones de las concesiones y ahora eso nos 

da la posibilidad de que estos campos y estadios cuando no esté jugando el 

equipo oficial, lo puedan usar ligas infantiles y juveniles locales” comentó Román 

Meyer. 
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Esto por que han observado que entre el 95% y 98% del tiempo, estos estadios 

se encuentran desocupados. 

“Nos dimos a la tarea de aprovechar esta infraestructura, modificar los convenios 

de uso de los estadios para que puedan dar cabida a equipo locales, esto se 

acordó con los propios gobiernos estatales que son los dueños de los estadios y 

a su vez con los equipos que tienen las concesiones” comentó el funcionario. 

En total se espera que el PMU abarque la construcción de máximo seis estadios, 

pues el resto son, por ejemplo, campos llaneros o deportivos con instalaciones 

para otros deportes como fútbol, básquetbol y en uno de los casos, natación. 

Un ejemplo es el ‘Nuevo Estadio de Béisbol del Bosque de la Ciudad’ en San 

Luis Río Colorado en Sonora. El complejo cuenta con 4,000 metros cuadrados y 

requirió una inversión de 57.9 millones de pesos. 

Adicionalmente se encuentran en proceso las contrataciones para la 

construcción de otros estadios en Campeche, Cancún y Tabasco. 

El estadio de Cancún estará a cargo de Constructora Maiz Mier S.A de C.V. Esta 

empresa resultó la ganadora del proceso de licitación y presentó una propuesta 

económica de 176.9 millones de pesos, de acuerdo con información de 

Compranet. El fallo fue dado a conocer el 7de julio por lo cual las obras de 

construcción aún no inician. 

En el caso del estadio de Tabasco le fue adjudicado mediante licitación a la 

empresa Ingeniería y Desarrollo Urbano S.A. de C.V. en conjunto con Escudero 

Construcciones por un importe total de 178.4 millones de pesos más IVA. 

En el acta de fallo se establece el 13 de julio para el inicio de la obra y se espera 

esté concluido para el 29 de diciembre del 2021. 

Mientras que la construcción del estadio en Campeche la realizará la empresa 

CHECA S.A. de C.V. por 75.7 millones de pesos más IVA. 

De acuerdo con el secretario Roman Meyer, la construcción de estos estadios 

involucra además planes de mejoramiento de calles y de equipamiento en la 

zona, sin embargo descartan que de estos proyectos se deriven procesos de 

gentrificación, es decir cuando incrementa el valor de la zona y los habitantes 

originales son expulsados a zonas periféricas. 

“En el caso de los estadios ya son zonas que están consolidadas, están dentro 

de la estructura urbana, por ejemplo el de Cancún está en el centro y también el 

de Villahermosa que existe desde los años 80. Además, consideramos que un 

estadio no es en realidad un gran detonador para que grandes inversiones 

privadas y centros comerciales se sitúan a un costado, así que no encontramos 

vínculo directo porque ya está consolidada la mancha urbana” comentó. 
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Activistas aún no ven a salvo la Sierra de San 

Miguelito 

 

Viernes 30 julio 2021 / Ana G. Silva 

San Luis Potosí. - Carlos Covarrubias, integrante del Frente Amplio Opositor 

(FAO), comentó que el pasado miércoles, después de la conferencia matutina 

del presidente López Obrador, él y otros activistas se reunieron con María Luisa 

Albores, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat), quien les ratificó la postura del gobierno federal de no permitir la 

construcción del proyecto inmobiliario “Las Cañadas” en la Sierra de San 

Miguelito de San Luis Potosí; no obstante, agregó que se mantendrán alerta ante 

cualquier cambio de parecer. 

“No es la primera vez que lo dicen, no nos vamos con la finta, estamos en un 

proceso de reagrupación de lo que debemos de hacer: vamos a denunciar actos 

de corrupción, cooptación, manipulación, lavado de dinero para comprar 

voluntades de ejidatarios y comuneros en la Sierra de San Miguelito y vamos a 

pedirle a Santiago Nieto que se meta a estudiar los recursos de funcionarios 

federales para que no haya corrupción”, señaló Covarrubias. 

El activista comentó que durante la reunión con Albores realizaron una 

exposición precisa en la que explicaron las consecuencias de dejar fuera del 

Área Natural Protegida, las mil 805 hectáreas en las que se pretende construir el 

proyecto del empresario inmobiliario Carlos López Medina, además de los actos 

de corrupción, acoso inmobiliario, la compra de comuneros, que han ocurrido en 

torno al proyecto inmobiliario. 
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“Ahí se dijo de manera clara que la Semarnat no iba a autorizar desarrollos 

inmobiliarios en la poligonal de las mil 805 hectáreas bajo ninguna circunstancia”, 

Covarrubias afirmó que se llegaron a dos acuerdos con María Luisa Albores: El 

primero fue que se llevarán a cabo una serie de mesas de trabajo y de talleres 

para buscar alternativas de desarrollo para la Sierra de San Miguelito y también 

para ese polígono. El segundo fue la formación de una comisión “para atender 

el tema del Cerro de San Pedro” por los daños hechos por la Minera San Xavier. 

“No se ha hecho nada durante el gobierno de Andrés Manuel para remediar a 

quienes fueron responsables de que Cerro de San Pedro este así, pediremos 

que se enjuicie a Marcelo de los Santos, Toranzo y Carreras”. 

El integrante de la FAO dijo que la titular de Semarnat le confesó que ella tenía 

un panorama muy diferente de lo que sucedía en San Luis: “nos lo dijo que era 

evidente que las cosas no eran como se las habían platicado, tampoco quiero 

decir que sea una persona ingenua y que no haya sido un poco su 

responsabilidad no haber puesto la atención, pero también fue muy claro el 

deslinde”. 

Carlos Covarrivias destacó que confía en lo dicho por el presidente López 

Obrador de no permitir proyectos inmobiliarios en la Sierra de San Miguelito: 

“Nosotros estamos con él y estamos haciendo lo que nos enseñó ‘seguir hasta 

el final’”. 

Finalmente, el activista mencionó que la consulta popular que se realizará entre 

toda la ciudadanía de San Luis Potosí, Mexquitic, Villa de Reyes y Villa de 

Arriaga para definir el futuro del Área Natural Protegida, fue un buen acuerdo, 

pues esta decisión “no solo afectaría a comuneros, sino a gran parte de San Luis 

Potosí”. 
 

 


